
MAS ALLÁ de la gran regresión que traería la
contrarreforma energética otro asunto preocupa
a los analistas del sector: la visión en la que se basa
la propuesta pareciera no considerar que la demanda
de electricidad crecerá en los próximos años.
Y ES QUE en ningún lado se explica cómo es que
la CFE, que dirige Manuel Bartlett y que actualmente
pierde dinero en la generación de energía, obtendrá
recursos para construir y operar nuevas plantas
además de seguir controlando monopólicamente
la transmisión, distribución y la venta al usuario final.
PARA COLMO, está el gigantesco problema de que
productos manufacturados con energía sucia no
podrían ser exportados, lo que generaría pérdidas
multimillonarias en México cada año.

VISTA la composición actual del Congreso de la
Unión pareciera improbable, pero si la 4T lograra
que se apruebe la propuesta en sus términos actuales,
hasta la cancelación del Aeropuerto de Texcoco
quedará en la historia como un "error menor"
comparada con el tamaño de probleme en el que
meterían al país.

DESDE que Carlos Salinas posicionó la marca
"Solidaridad'' como una multiherramienta política,
económica, social y, por supuesto, electoral, no se
había visto a otro mandatario crear un andamiaje
semejante... hasta que llegó "Bienestar".

EL PRIISTA le puso su marca al pacto económico,
a su programa social (Pronasol), y a los planes
de construcción de carreteras, mejora de escuelas,
empleo y hasta a la creada ex profeso Secretaría
de Desarrollo Social cuyo acrónimo era Sedesol.
MÁS de 30 años después, la 4T le cambió el nombre a
Secretaría de Bienestar y ha sumado al Banco
del Bienestar, al Gas Bienestar, al Instituto
de Salud para el Bienestar, a las Universidades
para el Bienestar y hasta las Pensiones y Tandas
del Bienestar, más lo que se acumule.
SI ES CIERTO que la imitación es la mejor y más
sincera forma de halago, parece que Andrés Manuel
López Obrador se la pasa halagando a quien durante
años ha sido su villano neoliberal favorito.

CUENTAN que a pesar de que ya ni Olga Sánchez
Cordero despacha en Segob ni Julio Scherer
en Presidencia, en el equipo de la hoy presidenta
del Senado quieren cobrarle los platos rotos
al ex consejero jurídico.

Y QUE por eso buscan sembrar acusaciones contra
el abogado, a quien culpan de que su jefa nunca
tuviera ni el poder ni la influencia que tiene
su sucesor, Adán Augusto López.
ESO SÍ, quienes saben cómo se guisan el pejelagarto
y los tamales de chipilín dicen que están tocando
a la puerta equivocada, pues quien tenía tan limitada
a la ex secretaria vive ¡en Palacio Nacional!
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Dos diarios
Noche de bodas. La novia

le dijo a su galán, nervio
sa "Me están temblando

las piernas". "Es natural respon
dió él. Al rato van a tener que
separarse"... Babalucas viajó a
Londres. A su regreso un amigo le
preguntó: "¿Cómo encontraste el
clima?". "Fue muy fácil contestó
el badulaque. En el hotel abrí la
ventana que daba a la calle, y ahí
estaba". (Recordemos al duque
Sopanela, que evocaba sus amo
res de juventud en la ciudad del
Támesis. "¡Ah! suspiraba. ¡No
hay memoria que pueda igualar a
la de haber hecho el amor entre
los arbustos de Hyde Park en una
noche cómplice, bajo la niebla lon
dinense! ¡Ah, Margaret! ¡Ah, Eli
zabeth! ¡Ah, Sophie! ¡Ah, Robert!".
Uno que lo escuchaba enarcó las
cejas y preguntó amoscado: "¿Ro
bert?". "Sí confirmó el duque.
Aquella noche había más niebla
que de costumbre")... El hom
bre le manifestó al doctor Duerf:
"Tengo doble personalidad". Ipso
facto ordenó el célebre psiquiatra
"Acuéstense los dos en el diván"...
La azafata principal les informó a
los pasajeros del avión a través del
sistema de sonido: "El capitán me
pide que haga del conocimiento de
ustedes que uno de los motores del
jet acaba de fallar. Vamos volando
con un solo motor. El capitán es

pera que sea suficiente para llegar
a un aeropuerto de emeigencia En
caso contrario nos veremos preci
sados a descender en el mar. Pero
les tengo una noticia buena Entre
los pasajeros vienen dos obispos,
y están orando ya con mucha de
voción para que todo salga bien".
"¡Joder! rezongó una viejecita.
Yo preferiría ir volando con dos
motores y un solo obispo en vez
de con dos obispos y un solo mo
tor"... La recepcionista del hospi
tal le hizo saber al paciente recién
llegado: "La cama le costará 5 mil
pesos la noche". "¡5 mil pesos!
repitió, molesto, el individuo.
Más de una vez he pagado esa
cantidad por una cama, pero no
estaba vacía"... Flordelisia, bailari
na de revista musical, le comentó
a su amiga Dulcibel: "Mis cafés
me gustan como mis hombres".
Inquirió Dulcibel: "¿Fuertes y bien
calientes?". "No precisó Florde
lisia. Uno por la mañana y otro
después de comer". ("Yo también
me echo dos diarios manifestó
con orgullo don Cacahuate, se
ñor de edad madura. Reforma y
The New York Times")... El esposo
le reclamó a su mujer: "Todas las
noches hablas dormida, y siempre
dices: '¡No, jefe! ¡No!"'. Le indicó
la señora "Preocúpate el día que
diga: '¡Sí, jefe! ¡Sí!'"... Ya conoce
mos a Jactancio. Es un sujeto va

nidoso, presuntuoso, orgulloso y
pretencioso. El viernes por la tarde
llegó a una farmacia y le pidió al
encargado: "Me das 21 condones".
Fue a buscarlos el de la farmacia,
regresó y le dijo: "Lo siento. Tengo
solamente 10". "Está bien, dámelos
aceptó Jactancio. Pero me vas a
arruinar el fin de semana"... Es
cena La chica en evidente estado
de embarazo está sentada en un
sillón. Frente á ella, de rodillas, se
encuentra un chico ofreciéndole
un anillo de compromiso. Al la
do de los dos un hombre de gesto
amenazante, que a leguas se adi
vina es el papá de la muchacha,
le apunta al asustado mozalbete
con una escopeta Magnum de dos
cañones. La futura madre le dice,
ruborosa, al joven que arrodillado
le pedía matrimonio: "Caramba,
Leovigildo, no sé qué contestarte.
¡Todo esto es tan inesperado!"...
Don Terebinto, señor de muchos
años, casó con doña Calendaría,
que no le iba a la zaga en eso de la
edad. Al empezar la noche nup
cial la provecta dama, temerosa
de los rijos de varón de su marido,
le anunció en modo terminante:
"Desde ahora quiero que sepas que
haremos el amor dos veces en el
año: la Navidad y nuestro aniver
sario de bodas". "¡Santo Cielo! pa
lideció don Terebinto, ¡Me casé
con una ninfómana!... FIN.
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Encumbra Morena a aliado de la
Luz del Mundo
:::i: Esta semana concluyó la repartición de po
siciones en la bancada de Morena en la Cáma
ra de Diputados para todos sus integrantes, lo
cual trajo varias sorpresas. Una de las más per
judicadas en la distribución fue Yeidckol Po

levnsky, pues luego de ser
la sucesora de Andrés Ma
nuel López Obrador en la
dirigencia nacional de More
na, ahora simplemente se
quedó sin ningún cargo im
portante al interior de la
bancada. Nos recuerdan que
Polevnsky buscaba pelearle
la coordinación del grupo
parlamentario a Ignacio
Mier, pero se quedó corta en

SUS re

cién creada Comisión de la Reforma Políti
coElectoral, pero le ganó una diputada de
nombre Graciela Sánchez Ortiz. Pero lo que
más llamó la atención fue la designación de
Fjnmaniiftl Reyes Carmona como presidente
de la Comisión de Salud. El personaje, nos re
cuerdan, es integrante de la Iglesia de la Luz
del Mundo y quién es penosamente recordado
porpagar un imHXxámientó —quie fue impre
so a nombre de la Cámara de Diputados—, pa
ra el llamado "apóstol de Jesucristo", Naasón
Joaquín Garda, acusado en Estados Unidos
por abuso sexual a menores de edad. Al pare
cer a Morena no le preocupan esos "detalles"
en la trayectoria de sus legisladores. Todo que
da purificado por la bendición del oficialismo.

Yeidckol

Polevnsky

Conflictos al interior del partido
oficial
::::: Con todo y las divisiones internas en More
na, este domingo el dirigente nacional, Mario
Delgado, tomará protesta a los que llama "De
fensores de la 4T" y quienes serán los encarga
dos de promover y hacer que se gane, en mar
zo de 2022, la consulta de revocación de man
dato que, según los opositores al gobierno, no
es más que un pretexto para poner de nuevo al
presidente López Obrador en la boleta. Delga
do Carrillo, nos comentan, ha generado una se
rie de inconformidades al interior del partido
por tomar decisiones de manera unilateral,
pues desde la cúpula se han movido casi todas
las piezas de las que dependerán los resultados
de los comicios venideros.

, que hubo

de la Cabada logró que el Instituto para la

como interventor a KPMG, bajo el argumento
del renombre dé la empresa, mas no de inte
rés personal. A su vez quedó "tablas" la com
pañía Toka que estuvo cerca de obtener el
control del banco sin necesidad de poner di
nero. Junto con Silvia Lavalle, de Atik Capi
tal, Toka buscará ahora quedarse con el con
trol de Caja Libertad mediante el mismo tipo
de maniobra, ¿lo conseguirá? Por lo pronto,
nos dicen que la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera tiene los ojos puestos sobre Toka,
Silvia Lavalle y a los integrantes de la familia
Reyes de la Campa, ex dueños de Accendo.
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El estilo de gobernar de Cuevas
::::: Vaya que la alcaldesa de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, impulsada por el
PANPRIPRD, arrancó con polémica su ges
tión desde el primer día. Y no fue por alguna

decisión administrativa o
acto de gobierno, sino por
todo lo que rodeó a los
eventos que organizó para
festejar su arribo a la de
marcación este viernes. A la
alfombra roja, juegos piro
técnicos y mariposas que li
beró al término de su dis

Sandra curso, nos platican, se suma
Cuevas que, entre los integrantes de

su equipo, circuló un audio
en el que la alcaldesa les pidió ir uniformados
tanto al Congreso capitalino como al auditorio
y explanada de la demarcación. Así que 'si us
ted vio que muchos estaban vestidos de sué
ter, chamarra o saco amarillo y pantalón ne
gro, ya sabrá el motivo.

Reviven subsecretaría de
Gobierno
::::: Pues finalmente Israel Moreno Rivera,
hermano del diputado federal, experredista
y hoy morenista Julio César Moreno, ya
tiene cargo oficialmente creado. Es que, nos

dicen, cuando se anunció
la incorporación de don
Israel a la Secretaría de Go
bierno, que encabeza Martí
Batres, se indicó que era
en la Subsecretaría de

Coordinación Metropolita
na y Enlace Gubernamen
tal, pero ya no existía, pues
fue reducida a una direcIsrael Moreno

Rivera ción general. Así que ape
nas este viernes en la Gace

ta Oficial salió publicada la reforma donde
vuelve a ser subsecretaría y se enlistan sus
funciones. Nos comentan que no sólo es la
diferencia de nombre, sino también de suel
do. Un director general puede percibir hasta
95 mil pesos brutos al mes y un subsecreta
rio 104 mil pesos brutos mensuales.

Morena en CDMX. a gastar suela
::::: Nos cuentan que este domingo la visi
ta a la Ciudad de Mario Delgado, presi
dente nacional de Morena, no sólo es para
que Tomás Pliego asuma formalmente el

cargo de delegado espe
cial del partido en la Ciu
dad de México, sino que
se dará luz verde a una
estructura integrada, al
menos por 800 militan
tes, quienes se encargarán
del trabajo territorial para
promover los logros de los

Tomás Pliego gobiernos morenistas, so
Calvo bre todo el de la jefa de

Gobierno, Claudia Shein
baum Pardo, entre la población. Nos di
cen que además se trata de una sacudida
al instituto político que perdió alcaldías
ante el bloque del PANPRIPRD, para que
salga a las calles y del aletargamiento en
el que cayó. A caminar, a tocar casa por
casa, para recuperar lo perdido o fortale
cer lo ganado.
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Nos cuentan que en Tabasco no es lo mis
mo "deber a que te deban" y eso le quedó
muy claro a la Comisión Federal de Electrici
dad (CFE) y al municipio de Centro. Nos rela
tan que, como este limes 4 de octubre dejará

el cargo de alcalde Evaristo
Hernández Cruz (Morena)
la CFE corrió a cobrarle 11
millones de pesos por ener
gía eléctrica y amenazó con
suspender el servicio si no
pagaba antes de irse, por lo
que intervino el gobernador
Caiios Manuel Merino
Campos (Morena), quien
intentó mediar, pero la que
se avivó fue la alcaldesa

electa Yolanda Osuna Huerta (Morena),
pues reviró que los que deben pagar son los
de la Comisión, ya que les debe casi 31 millo
nes de pesos por agua y predial y, aunque se
anunció una mesa de negociaciones, la CFE
pasó de cobrador a moroso. ¡Ouch!
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Diema por cambios en seguridad
::::: Desde el Congreso de Morelos, nos com
parten que crecen los consensos para propo
ner al gobernador Cuauhtémoc Blanco Bra
vo (PES) cambios en la Comisión Estatal de
Seguridad, ante la ola de violencia que se ha

presentado en el estado y
selló la semana con el caso
del linchamiento de dos
personas en el municipio de
Huitzilac. Nos detallan que
quienes piden el cese de
mandos policiacos son legi
sladores que antes fueron
presidentes municipales y
consideran que la estrategia
de Mando Coordinado ha
sido fallida. Sin embargo, al

parecer toparán con pared, pues todas las su
gerencias anteriores han sido rechazadas por
don Cuauhtémoc que a ojos cerrados ha ma
nifestado su apoyo abierto al comisionado Jo
sé Antonio Ortiz Guárnelos. Así ni cómo.

Manifestantes se han vuelto la
sombra de alcalde morenista
::::: En Sinaloa, nos platican que los que no
dejan "ni a sol ni a sombra" al alcalde de Cu
liacán, Jesús Estrada Ferreiro (Morena), son
los policías jubilados y pensionados, quienes
arreciaron sus reclamos para que se les liqui

de sus primas de antigüe
dad. Nos relatan que hasta
a la Iglesia han seguido a
don Jesús, como en la misa
por el aniversario de la fuñ
dación de la capital, lo cual
ha incomodado al edil. Nos
dicen que don Jesús es de
mecha corta y ha acusado
que detrás de los manifes
tantes están diputados loca
les, aunque reconoce que el

ayuntamiento no cuenta con recursos para
cubrir con esa obligación que representa co
mo entre 200 y 300 mil pesos por exagente y
ya hasta aduce estar listo para ser destituido
de su cargo por desacato judicial o que le per
mitan vender el palacio municipal ¡Zas!
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Álvarez Puga y el contacto
en Quintana Roo

A EL UNIVERSAL.

Por sus 105 años en defensa
de la libertad

Cada día resulta más insos
tenible ocultar la protec
ción que otorgaron políti

cosy funcionarios de alto nivel ala
que ahora conocemos como una
escandalosa red de empresas fac
tureras y de outsourcing que tiene
los rostros más visibles en Víctor
Manuel Álvarez Puga y su esposa,
Inés Gómez Mont
Un solo integrante secundario

de ese grupo, Juan Vergara Fer
nández, encarna una historia de
cómo varios gobernadores y au
toridades federales pavimenta
ron su camino en la construc

ción de uno de los feudos de ese
imperio ilegal.
Vergara, de origen poblano, de

sarrolló por años en Canción, a la
vista de todos, un imperio con al
menos 17 empresas irregulares
(entre cuyos socios figuraron
tempranamente los Álvarez Pu
ga), con las que ayudaba a hote
leros, comerciantes y alcaldes co
rruptos de la región a burlar im
puestos y ocultar fortunas perso
nales. Luego incursionó como al

permisos federales para estable
cer medios de comunicación, y su
poder siguió creciendo.
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centro de ungí investigación de la
| ProcuradutíasGeneral de la Repú

blica y la Secretaría de Hacienda
| acusado de lavado pe dineió; fue

detenido en febrero de 2018, pero

de días después, por lo que no tar
dó en retomar sus actividades du
rante los casi tres años del gobier
no López Obrador.
í * Los nexos de Vergara con Ra
mírez Puga ponen nuevamente
bajo cuestionamiehto al manda
tario aliancista de Quintana Roo,
Carlos Joaquín González, que
sostuvo al primero durante 17
meses como secretario de Finan
zas de su administración
(20162018), para luego impul
sarlo como candidato a diputado
federal por la coalición
PRDPANMC cuando ya era in
vestigado por PGR y Hacienda.
Existen indicios de la relación

entre ambos desde que el ahora
gobernador Joaquín, quien deja
rásupuestoelpróximoaño,sede
sempeñó como alcalde del muni
cipio de Solidaridad (que incluye
la ciudad de Haya del Carmen),
entre 2005y2008. Luego sería di
putado federal, ambos cargos por
el PR1, partido con el que rompió
en 2016 para postularse y ganar la
gubernatura bajo las siglas de
PAN y PRD. En septiembre de ese
2016, al arrancar su gestióa inclu
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| ProcuradutíasGeneral de la Repú

blica y la Secretaría de Hacienda
| acusado de lavado pe dineió; fue

detenido en febrero de 2018, pero

de días después, por lo que no tar
dó en retomar sus actividades du
rante los casi tres años del gobier
no López Obrador.
í * Los nexos de Vergara con Ra
mírez Puga ponen nuevamente
bajo cuestionamiehto al manda
tario aliancista de Quintana Roo,
Carlos Joaquín González, que
sostuvo al primero durante 17
meses como secretario de Finan
zas de su administración
(20162018), para luego impul
sarlo como candidato a diputado
federal por la coalición
PRDPANMC cuando ya era in
vestigado por PGR y Hacienda.
Existen indicios de la relación

entre ambos desde que el ahora
gobernador Joaquín, quien deja
rásupuestoelpróximoaño,sede
sempeñó como alcalde del muni
cipio de Solidaridad (que incluye
la ciudad de Haya del Carmen),
entre 2005y2008. Luego sería di
putado federal, ambos cargos por
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en 2016 para postularse y ganar la
gubernatura bajo las siglas de
PAN y PRD. En septiembre de ese
2016, al arrancar su gestióa inclu

fv yv/ v»ii ju 5huuau< a Vergara, pese
,1 a qué éste había hecho negocios
> con ai antecesor y rival político
í| Roberto Boige. ^

Entre las explicaciones esgri
\ mi($3s entonéis file también la
cercanía del polémico empresa
rio con el entonces gobernador
de Puebla, Rafael Moreno Valle,
a cuyo servicio Vergara puso los
medios de comunicación de los

que dispoma y los que obtuvo en
licitaciones del Instituto Federal
de Telecomunicaciones, con las
que armó el llamado Grupo
Acustik. Moreno Valle fue insis
tentemente mencionado como
benefactor de la campaña de
Joaquín. Entre otros de sus apo
yadores se ubicaba también a
Miguel Osorio Chong, entonces
secretario de Gobernación y hoy
senador por el PRI.
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Los nexos de Vergara con Ramírez Puga ponen nueva
mente bajo cuestionamiento al mandatario aliancist
de Quintana Roo, Carlos Joaquín González.
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,1 a qué éste había hecho negocios
> con ai antecesor y rival político
í| Roberto Boige. ^

Entre las explicaciones esgri
\ mi($3s entonéis file también la
cercanía del polémico empresa
rio con el entonces gobernador
de Puebla, Rafael Moreno Valle,
a cuyo servicio Vergara puso los
medios de comunicación de los
que dispoma y los que obtuvo en
licitaciones del Instituto Federal
de Telecomunicaciones, con las
que armó el llamado Grupo
Acustik. Moreno Valle fue insis
tentemente mencionado como
benefactor de la campaña de
Joaquín. Entre otros de sus apo
yadores se ubicaba también a
Miguel Osorio Chong, entonces
secretario de Gobernación y hoy
senador por el PRI.

Apuntes:
Se cumplió un mes de que Julio

Scherer Ibarra dejó mediante un
portazo el gobierno López Obrador.
Hoy genera morbo político sobre el
rumbo que imprimirá a sus activi
dades futuras, e incluso respecto a

cuáles su paradero actual. Se le pre
sume fuera del pafe,enNueva York
oenMiami. Pero fuentes confiables
le atribuyen la dicha inocua de ha
ber estado contemplando el legen
dario lago de Como, al norte de Ita
lia. Y hasta allá le ha llegado el so
nidode tambres deguerraque, jun
to con otras señales, anticipan que
el cierre de la primera mitad del se
xenio traerá un animado —casi
desbordado—activismo. •

rockroberto@gmall.com
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La desazón
del séptimo año

El 2 de octubre

es en parte final
y en parte principio.

I1 na forma de entender
la naturaleza del go
bierno que encabeza

Andrés Manuel López Obra
dor (AMLO) es interpretarlo
como un esfuerzo por emplear
a las instituciones del gobierno
para modificar aspectos fun
damentales del régimen; dis
minuir tanto su extendida y
arraigada corrupción como la
gran desigualdad social. La ta
rea es formidable y el instru
mento patá llevarla a cabo —la
maquinaria gubernamental
es, a la vez, parte del problema
pues suele funcionar mal o de
plano no funcionar en mo
mentos críticos.
Un crimen que ha conmo

vido a México es la "desapa
rición" en Iguala de 43 estu
diantes de la escuela normal
rural Isidro Burgos de Ayotzi
napa la noche del 26 y la ma
drugada del 27 de septiembre
de 2014. Todo lleva a suponer
un brutal asesinato masivo co
metido por una banda de nar
cotraficantes —"Guerreros
Unidos"— en connivencia
con autoridades. Por siete
años las conjeturas han abun
dado pero el caso no se ha re

suelto. La investigación oficial
primero ño quiso y después
no ha podido dar con la evi
dencia dura que permita re
construir lo acontecido en una
noche donde los jóvenes pri
mero fueron agredidos, luego
estuvieron en manos de poli
cías y finalmente entregados a
la delincuencia organizada.
La desazón e indignación

que provoca "el caso Ayotzi

napa" se explica primero por
el involucramiento abierto en
la desaparición de los jóvenes
no sólo del crimen organizado
sino de las propias autorida
des locales y luego por la re
sistencia del aparato de inves
tigación federal para desen
marañar el enredo inicial.
El descomunal crimen de

Iguala tuvo lugar en una ciu
dad donde, al lado de los po
licías locales estaban elemen

tos de la seguridad e inteligen
cia federal. Se supondría que el
interés del gobierno de Peña
Nietoen2014debióserel mos
trar diligencia y cerrar con cla
ridad y celeridad crimen tan
notorio —la prensa lo reportó
urbe et ofbi— pero sucedió lo
contrario y "el caso Ayotzina
pa" siguió sin solución a lo lar
go de los cuatro años y meses
que le restaban al sexenio. Tan
escandalosa conducta fue un

factor en la contundente de
nota del PRI en 2018.

No sorprende que el go
bierno peñista enmarañara
"el caso Ayotzinapa" e in
ventara y destruyera evi
dencias, lo que llama la
atención es que el gobierno
actual no haya podido
avanzar en la investigación
con la velocidad y contun
dencia conque inicialmen
te se supuso lo haría. Y es
que está en el interés de
AMLO y de su proyecto de
transformación cerrar bien
la investigación de lo acon
tecido en Iguala por sus di
mensiones y sordidez.
El representante de los pa

dres de los jóvenes desapare
cidos, Vidulfo Rosales, acepta
que AMLO y Gobernación
(Alejandro Encinas en parti
cular) muestran una clara vo
luntad de llevar abuen fin esta
investigación pero, en su opi
nión, hay dos instituciones
clave que no denotan igual
empeño: el ejército y la fisca
lía, (httpsV/www^inembar
gO.mx/24092021/4032294).
El 27 batallón de infantería,
con sede en Iguala, siguió toda
la operación de detención de
los estudiantes, es más, un
testigo asegura que 25 de los
jóvenes fueron llevados a la
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sede del batallón para interro
garlos, pero se ignora lo que
aconteció después. Por lo que
hace a la fiscalía, Rosales aso
cia su lentitud a las maniobras
de un puñado de sus funcio
narios con raíces en el pasado.
Todo esto debe aclararse sin
dejar lugar a dudas.

En suma, por el bien de
(casi) todos, debemos insis
tir en que se acelere la in
vestigación, se responda a
las interrogantes plantea
das por el representante de
los familiares de los estu
diantes, se ponga al descu
bierto la cadena de hechos
y de responsables, se haga

justicia y se muestre que la
fuerza política y moral de la
elección de 2018 puede im
ponerse sobre los intereses
y resistencias de un viejo ré
gimen que aún debe ser
transformado. •

httpsrfbrenaomeyeraxskxcoiiV
contnctofStoreníDmeyenxxskxcmi

Está en el interés de AMLO y de su pro
Syecto de transformación cerrar bien l

investigación de lo acontecido en Igua
la por sus dimensiones y sordidez.
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La religión del dinero y la 4T

Las religiones teístas, con un
Dios como autoridad su

prema, dieron paso al Hu
manismo, con el ser humano co
mo autoridad suprema, que hada
do paso a la religión del dinero.
Religión entendida como un

sistema de creencias que pretende
explicar el total de la realidad.
A veces se nos dificulta a los ha

bitantes del siglo 21 observar a la re
ligión del dinero, porque está por
doquier; vivimos inmersos en ella.
Iguálalos peces se les debe dificultar
ver el agua, poique viven en ella
La religión del dinero mide

cuanto existeen dinero. Ysumoral
es simple, de ahí su atractivo. Lo
Bueno es lo que produce dinero; lo
malo, lo que hace perder dinero.
De cierto, en nuestro tiempo, el

dinero eselúnico valoren que coin
cidimos todos. Podemos diferir en

f

cuanto a gustos culinarios, a prefe
rencia sexual o a utopías. Pero en
cuanto adinero, no: tenerlo es bue
no, carecer de él es malo. Y lo que
distingue en política a la Derecha
de la Izquierda no es su valoración
del dinero, sino qué hace con éL
En ese marco de convicción leí

el libro del presidente López Obra
dor, A la mitad del camino, su re
cuento de lo que ha logrado en 3
años de mandato. Y no es que yo
haya impuesto ese marco al libro:
es que en su recuento el presidente

coincide con los neoliberales en ci
frar sus logros en números de di
nero y esos números reflejan bien
como ha desmantelado el plan de
los dineros de los neoliberales.
El Presidente presume como

sus logros principales:
a La reestructuración del pre

supuesto del país, para que de

múltiples áreas se hayan retirado
flujos de dinero, que se redirigie
ron hacia los pobres, a través de
programas que les han hecho lle
gar a las manos dinero contante y
sonante en específico a los jóve
nes pobresyalos adultos mayores.
Según el presidente, hoy al 50% de
los hogares del país llegan esos bi
lletes y monedas.
b. La interrupción del proceso

privatizador neoliberal, en que
áreas del Bien Común fueron
vendidas por dinero a los ricos.
c. La recaptura del Estado de

la Industria Energética en par
ticular de la producción de elec
tricidad y petróleo.
d La elevación a rango de delito

grave del método neoliberal de tra
tar conlos políticos: pagarles dinero
para comprar contratos, privilegios
y condonaciones de impuestos.
e. El pago por parte de los ricos

de enormes sumas de impuestos
que debían al fisco.

f, Y por fin, el Presidente pre
sume la salud de los dineros pú
blicos. Todo lo anterior se ha lo
grado sin devaluar la moneda
nacional y sin endeudarse.
Aún para demostrar la culpabi

lidad moral de sus adversarios ma

yores, el Presidente recurre a los
números: hace un recuento minu
cioso de los dineros que escritores
y empresarios culturales recibie
ron de los gobiernos neoliberales
en pago a diversos servicios.
4

De pronto, A la mitad del ca
mino parece un cuaderno de
contabilidad, de esos cuadernos
de tapas duras donde se lleva en
números el registro de un nego
cio. Tantos y tantos son los nú
meros, las sumas y las restas, que
aparecen en sus páginas.
En el siglo 19, Carlos Marx in

ventó una forma de desglosar los
procesos del industrialismo. El
lenguaje que inventó para ello fue
asumido igual por la Izquierda que
por la Derecha un lenguaje de nú
meros que cifran las ganancias y
las pérdidas, y su distribución en
tre los dueños de los procesos pro
ductivos y los trabajadores.
Reiterando lo escrito párrafos

arriba: lo que distingue, desde
Marx, a la Derecha y a la Izquier
da no es el lenguaje —ambas
usan ese lenguaje economicista
i
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de números—: son las ideas de
qué hacer con esos números.
Por eso no sorprenden las omi

siones del presidente López Obra
dor en su relato de dónde se en
cuentra el país a la mitad de su se

xenio. No hay una sola línea para
el feminismo; ni una línea para los
derechos humanos; ni una línea
para la cultura, a excepción de la
mención de media página de los 2
millones de libros editados por el

Fondode Cultura Económica para
venderse cada uno a 21 pesos—y
su lamento de que los 10 mejores
escritores de México ya hayan
muerto, es decir; que hoy los que
escribimos sumemos cero. •
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Despertar entre Dr. Jekyll

nómo reaccionas
cuando llegan los
problemas y los re

tos, cuando tu seguridad, relacio
nes o trabajo son amenazados de
alguna manera? El escritor esco
cés Robert Louis Stevenson en su
famosa novela Dr. Jekyll y Mr.
Hyde, escrita en 1886, describe la
capacidad inherente a todo ser
humano de responder a los vai
venes délaVidade forma tranqui
la?y generosa, Ó Wen, éorao un
monstruo iracundo e irracional.
La mente egoica es básicamen

te igual en todo ser humano; por
ello podemos afirmar que en
cualquiera viven los dos persona
jes creados por Stevenson. Uno de
ellos es reactivo, oontrolador y
respondón; el otro, más abierto,
franco y comunicativo.

Es curioso que cuando cono
cemosaalguien que,bajo alguna
presión, actúa al estilo de Mr.
Hyde, colérico y fuera de sí, se
vuelve difícil concebirle como
una persona consciente, educa
da o controlada. Solemos que
damos conlaprimeraimpresión
que recibimos. Y aunque l» se:
comporte siempre así y seapor lo
regular bondadosa o amable,
simplemente no vemos su lado
"bueno", la impronta de su acti
tud inicial queda tatuada en
nuestra memoria.

El hedió es que ningún ser
humano es de una sola pieza, to
dos fluctuamos consistente
mente entre ser Dr. Jekyll y Mr.
Hyde, tanto en, la cotidianidad

tual. Consciente o inconsciente

mente vamos y venimos, aun
que nos arrepintamos después.
Pero partamos del hecho que to
do lo que nos sucede es, en po
tencia, un gran catalizador para
nuestro despertar.
Imagina una línea horizontal

que marca el acontecer diario.
Un vaivén que fluye de izquierda
a derecha sin cesar entre el temor
y la tranquilidad, entre el control
y la rendición, entre la resistencia
y la aceptación, entre recordar el
pasado e imaginar el futuro; en
tre estar en calma o reventar, en
especial cuando los retos apare
cen. La vida siempre nos ofrece
las dos opciones. Hasta que un
día el dolor o el temor tiran de
manera intensa hacia una nueva
dirección y esa experiencia se
convierte en un umbral para des
cubrir otra dimensión: la vertical.
Esaseríalaverdaderamisiónque
tenemos en esta Tierra, que
nuestros retos impliquen un
gran despertar de lo contrario,
todo carecerían de sentido.
Lo más importante de cada

desafíq no es la acción que tome
ntosa partir de él, si bien, al prin
cipio la reacción natural puede
darse desde el temor, la incerti
dumbre o la sobrerreacción. Lo
importante es percatarnos de

nuestro estado de conciencia al
transitar el camino y obtener un
aprendizaje de cada situación.
¿Por qué no utilizar los tiempos

que nos han tocado vivir repletos
de incertidumbre, amenazantes
en muchos modos, con enferme
dades y desastres naturales cada
día más frecuentes los cuales,
desde una perspectiva superior,
podrían ser parte de la evolución
humana, como una oportuni
dad para conectar con la ruta ver
tical?, es decir, con algo superior,
más allá de nuestra tercera di
mensióa algo más sabio que no
sotros para abrir la conciencia y
preguntarnos: "¿qué tengo que
aprender de esta situación?".
Quizá cuando algo , sucede es

simplemente porque era necesa
rio. ¿Lo hemos provocado? No
siempre sabemos. Lo cierto es que
resistirnos a los cambios, ya sea en
el nivel personal o el colectivo, sólo
nos estanca y es infructuoso.
Ser amigo del presente, sin im

portar la forma que éste tenga, es
el camino de la aceptación y, por
ende, de la liberación. Aceptemos
la posibilidad de que en cada uno
de nosotros habitan Dr. Jekyll y
Mr. Hyde Optar por el crecimien
to diario es lo único que una vida
feliz nos ofrece. •

Ser amigo del presente es el camino de la
aceptación y, por ende, de la liberación.
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1 Cantado, En sesión extraordinaria, el Consejo
•Nacional del PAN reeligió a Marko Cortés como

presidente de Acción Nacional para el periodo 2021
2024. La fórmula para el CEN del PAN, encabeza
da por Cortés como presidente, y Cecilia Patrón
Laviada como secretaria general, fue la única que se
registró, por lo que se canceló la elección abierta a los
militantes, prevista para el 24 de octubre. "Esta vo
tación casi unánime nos compromete aún más, les
doy mi palabra que trabajaré con todos, de la mano
de la sociedad civil. Estamos listos para asumir nues
tro momento histórico", dijo el líder. ¿Algo nuevo bajo
el sol? Mucho no hizo en su primer periodo.

2 Estrenando poder. A través de sus redes socia
bles, Mariana Rodríguez, esposa del goberna

dor Samuel García, solicitó apoyo a los ciudadanos
de Nuevo León para el emecista, "porque estará enN
el cargo seis años, les guste o no". Sostuvo que ella
como ciudadana le envía sus mejores vibras. "Creo
que tiene todo para, literalmente, brillar, tiene una
preparación increíble y, bueno, confió en Dios, que
nos puso en este momento, aquí, por algo. Este reto
es enorme, pero es de todos", estableció la influencer.
La nueva administración comienza en las primeras
horas de este lunes 4 de octubre. La pareja logró, me
diante seguidores en internet, el ascenso a la silla gu
bernamental. No la desperdicien.
3 El camino de la equidad. En enero Iniciará el

•proceso electoral que llevará a los quintana
rroenses a la renovación de su gubernatura y diputa
ciones en 2022. Se espera que la entidad sea una de
las tres en la que los partidos o coaliciones deberán
postular a mujeres, de acuerdo con lo determinado
por el Consejo General del Instituto Nacional Elec
toral. La candidata viable de Morena es la actual al

caldesa de Benito Juárez, MaraLezama, quien, pese
a que se postula como favorita, deberá superar en
las internas al senador José Luis Pech Várguez y a la
senadora Marybel Villegas Canché, aguerridos as
pirantes a la candidatura. Ojo: Lezama cuenta con
amplia simpatía de la 4T. Es decir, de ya saben quién.
4 El lado B del PAN. La salida de Gustavo

• Madero de la bancada de Acción Nacional en
el Senado, partido del que es expresidente, confirma
una regla no escrita: sus exdirigentes terminan yén
dose. Ha sucedido con Felipe Calderón, líder nacio
nal de 1996 a 1999, quien se fue del albiazul en 2018,
luego de que su esposa Margarita Zavala no consi
guiera la candidatura presidencial por Acción Nacio
nal. Manuel Espino, dirigente a finales del sexenio de
Vicente Fox, también abandonó y ahora con Morena
busca la candidatura para la gubernatura del esta
do de Durango. Germán Martínez llegó al Senado a
través de Morena y se separó tajantemente del grupo
político de Calderón Hinojosa y del panismo. ¿Qué
encuentran en la cúpula que prefieren la distancia?
5 La historia real. Lejos quedarán las semblan

zas históricas que legendariamente sostenían
la buena imagen de los gobernantes. El subsecreta
rio de Derechos Humanos de la Secretaría de Gober
nación, Alejandro Encinas, anunció la creación de
la Comisión por el Acceso a la Verdad, el Esclareci
miento Histórico y el Impulso de la Justicia de las Vio
laciones Graves a los Derechos Humanos Cometidos
entre los afios 1965 y 1990. Es decir, abarcan desde el
movimiento médico en el sexenio de Gustavo Díaz
Ordaz, hasta fines de los 80. Encinas informó que la
comisión estará integrada por expertos y estimó que
tendría resultados pronto. Se conocerán muchas ver
dades y pagarán quienes siendo responsables se han
pasado la vida impunes. Venga la justicia histórica.
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EL DEVORADOR DE LIBROS

El sábado fuimos al cine. Estaba tan metido en
la novela Donde empieza la noche, de Juan
Carlos Aldlr, que estuvimos a punto de lle
gar tarde a la película. Dejé el libro sobre la
mesita de la sala, tomé apresuradamente el
resto de mi copa de vino y salimos a todo va
por. La cinta resultó una joya, Noche de fuego,
de Tatíana Huezo, una historia desgarrado
ra, la visión de tres niñas que ni siquiera son
muy conscientes de la latente amenaza que
las acecha. La directora, quien se da el lujo
de regalamos una fotografía pre
ciosista e impecable, hace uso de
una narrativa sencilla, pero muy
profunda. Sin una sola escena
sangrienta, te mantiene en un
estado de tensión durante cien
to diez minutos, y más que ver,
te hace sentir la terrible realidad
violenta que vive nuestro país.
Me quedo con dos escenas que
me calaron a fondo, la primera,
nuestros soldados, asustados e
impotentes, dejan pasar un con
tingente de narcos que vienen
disparando sus fusiles de asalto
para amedrentar a la población,
una imagen tan patética que
produce una rara sensación, en
tre vergüenza y lástima. Y la otra,
donde la peluquera corta el pelo a las chiqui
llas para hacerlas parecer jovencitos y evitar su
secuestro. Las lágrimas, tan contenidas como
la rabia que sienten, se contagian y te llevan a
vivir el momento compartiendo la indignación
de las protagonistas. No me extrañan los pre
mios obtenidos en San Sebastián y en Cannes.

Al volver a casa vivimos otra experiencia
digna del análisis que produjo, ya que nos
hizo pasar del enfado a la risa y después abrió
un abanico de temas para la.conversación.
Fento, mi lobero irlandés cachorro, con sus
cuarenta y cuatro kilos de peso y apenas siete
meses de edad, supo ingeniárselas para esca
par de su encierro en la cocina y tuvo a bien
zamparse, sin miramientos, veinte sobres de

Splenda y cuatro o cinco libros que tomó de
mi pequeña biblioteca, entre ellos el de Aldlr,
que le había quedado muy a mano. Este afán
devorador de libros nos viene de familia. Pue
do asegurar, sin miedo a equivocarme, que
se ha comido más libros mi perro que un alto
porcentaje de la población de nuestro país,
y de esos polvos, estos lodos... Eso explica la
realidad de la película, ésa es la más grande
carencia de México, la educación. Más allá
de la irónica comparación, superada la frus
tración de ver mis ejemplares hechos trizas
por el suelo y la cara de inocente del perrito,

totalmente inconsciente de su
fechoría, con esa mirada dulce
que me mató la pena y me la
convirtió en tierna sonrisa, ya sin
mencionar la defensa a ultranza
que del malhechor hizo mi pare
ja, apasionada tanto de los canes
como de los libros. Nos sirvió la
anécdota para entrar a valorar la
realidad mexicana en cuanto a
libros y lectura se refiere...

Las cifras son más que elo
cuentes y muestran la tragedia
cultural que vivimos. Con el libro
de Juan José Salazar E , Leer o
no leer (Libros, lectores y lectu
ra en México), fuimos sufriendo
cada dato con preocupación y
tristeza. Siete de cada diez mexi

canos no leen un solo libro al año. Apenas
7% de la población lee diez o más libros en
el mismo periodo. De los que dijeron en la
encuesta haber leído al menos uno, más de
la mitad no recuerda el título y 43% no supo
mencionar a su autor favorito.

Lógicamente, nuestro gobierno tendrá
"otros datos" o quizás ni siquiera se intere
se por tenerlos, pero un pueblo que no lee
está condenado a la pobreza, a la material, a
la intelectual y me atrevo a decir que incluso
a la espiritual. Benjamín Franklin decía que
no tener un libro es el colmo de la miseria A
mí me encanta regalar libros, además de qn
obsequio es un elogio delicado hacia quien
lo recibe.

Puedo asegurar,
sin miedo a

equivocarme,
que se ha
comido más

libros mi perro
que un alto
porcentaje
de la población
de nuestro país.
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Los candidatos a gobernador que ganaron las
pasadas elecciones de junio —la mayoría mo
renlsta— han comenzado a tomar protesta.
El primer paso ya lo dieron, llegar al poder;
ahora viene lo más importante, mantenerse y,
no sólo eso, evitar echarle a perder el escena
rio al Presidente para las elecciones de 2024.

Los comicios presidenciales los agarrarán
a mitad de camino, suficiente tiempo para
demostrar de qué están hechos, para mante
ner su popularidad o decepcionar lo suficien
te a sus gobernantes como para que decidan
resarcir su voto dándoselo a la oposición.

Hay varios estados que re
cién estrenan gobernador, pero
que la cosa no pinta muy bien.
Ricardo El Pollo Gallardo se
convirtió en gobernador de San
Luis Potosí a pesar de las acu
saciones que pesan en su contra
por lavado de dinero y uso de
recursos de procedencia ilícita y
efe que la Unidad de Inteligencia
financiera le estuviera pisando
los talones. El Presidente no qui
jo perseguido y lo dejó llegar por
algún extraño cálculo político.

Hoy tomará protesta Samuel
García como gobernador de
Nuevo León. Parece que a los
freoloneses ya les gustó eso de la
experimentación y si no les fue
suficiente con El Bronco, ahora
prueban con García, que tam
bién ha sido Investigado desde
2019 por presuntas operaciones con recursos
de procedencia ilícita y delitos fiscales.
*; Hay otros casos, como el de Layda
Sansores, que se convirtió en gobernadora
ife Campeche; ahora serán los campechanos
quienes tengan que vivir con sus extravagan
tes y estrafalarias formas de conducirse, pero
si sólo fuera eso no pasaría nada, pues el mal
gusto no es delito aún. Sin embargo, lo que
Sí demostró en la alcaldía Alvaro Obregón es
gue viste mejor que como gobierna. Su ges
tión fue tan mediocre y mala que su partido
perdió las elecciones frente a la oposición.
•; Así como hay un Buró de Crédito que

mantiene el historial de las personas, que re
gistra cuando alguien debe o ha dejado de
pagar, debería haber uno de gobernantes en
los que se calificara su desempeño en cargos
anteriores y los escándalos en los que estu
vieron involucrados, y que no se les permi
tiera competir hasta que no liquidaran sus
deudas históricas.

Pero si en San Luis Potosí, Nuevo León o
Campeche hay dudas sobre los nuevos go
bernantes, en entidades como Morelos o Ve
racruz hay certezas de que los votantes se
equivocaron.

Cuauhtémoc Blanco, gober
nador de Morelos, demostró qué
es lo que pasa cuando se elige a
un futbolista sin experiencia pri
mero como alcalde y luego como
gobernador; le mete una goleada
a la entidad. Seguramente pue
de decir su nombre de corridlto,
pero su administración es igual
a la forma en que lee, pésima El
30 de octubre, por ejemplo, du
rante el aniversario del natalicio
de José María Morelos y Pavón
dijo: "Él sabía que el avance se
obtiene a través del rezago y la
marglnación de la población en
una Ilusión". Ése fue tan sólo uno
más de sus múltiples dislates. El
punto es que Morelos va de mal
en peor y él ni siquiera se la pasa
en la entidad.

Cuidáhuac García, goberna
dor de Veracruz, tiene la costumbre de culpar
de todo lo malo que le pasa a conservadores y
pregoneros del viejo sistema (¿dónde habre
mos oído eso?). Las inundaciones de agosto
en la entidad demostraron que su gobierno
está rebasado y es diente frecuente de las re
des sociales por sus torpezas. La inseguridad
está a tope y él se regodea en su ignorancia.

Se podrían incluir varios nombres a esta
lista, pero por falta de espacio sólo se puede
decir que el país va a entrar en un periodo
sombrío, donde funcionarios ominosos que
hoy gobiernan convivirán con los que están
llegando.

En entidades

del país como
Morelos
o Veracruz

hay certezas de
que los votantes
se equivocaron.

• Samuel García,
gobernador de NL.
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Tlatelolco ensangrentado, aquel inolvidable
dos de octubre de 1968 cimbró la base pira
midal del modelo presidencial mexicano. El
presidente Gustavo Díaz Ordaz, a dos años
de concluir su mandato sexenal, salió a jus
tificar el horroroso episodio. Tendencia que
persiste. ¿Por qué? Porque no ha han dejado
de repetirse las masacres y ha continuado el
titubeo de los presidentes para reconocer los
crímenes masivos en los que han participado
el Ejército y/o los cuerpos de paramilitares,
en esos casos, es indiscutible que o hubo ins
trucciones para reprimir y asesinar o, peor,
aún no existen controles efecti
vos de los mandos militares y de
los responsables de la seguridad
pública.

En ese entonces el "enemigo
interno" a vencer eran los jóve
nes estudiantes, sus profesores
y activistas enajenados por el
comunismo y que, guiados des
de Moscú, pretendían desesta
bilizar el país. Lo que sucedió
es, entonces, ahora y siempre,
insoportable.
Lo más grave es que, a pe

sar de que después de 1968
germinó el espíritu democratizador, no se
han impedido sucesos parecidos desde,
como Coyuca de Benítez, Aguas Blancas, en
Guerrero, 1995; Acteal, Chenalhó, Chiapas,
en 1997, y 2014, Ayotzinapa. Y así ha segui
do habiendo lecturas ideológicas contra los
oprimidos y asesinados y la participación del
Ejercito o los temidos paramilitares y sigue
habiendo masacres ligadas al crimen orga
nizado, como la de Tanhuato, Michoacán, en
2015, y la de la familia LeBarón en Bavispe,
Chihuahua, en noviembre de 2019, y la nula
autoridad de los tres órdenes de gobierno.
Aunque fue el presidente Díaz Ordaz

el que asumió la responsabilidad política
y moral de la conducta represiva de aque
lla desafortunada fecha, "dos de octubre no
se olvida", el enigmático Luis Echeverría
Álvarez tuvo los hilos del control de la situa
ción y resultó políticamente ileso de aquellas
operaciones aberrantes. Naturalmente, fue el

sucesor de Díaz Ordaz. Luis Echeverría asu
mió el poder con la consciencia de aquella
marca que manchó el emblemático prestigio
internacional de un país pacifista y de un país
pacifico, los juegos Olímpicos de 1968 fueron
un mero distractor.

Osadía la del presidente Luis Echeverría
haber ido a Ciudad Universitaria en 1975,
un año antes de concluir su mandato, para
conmemorar una efeméride de la UNAM,
pues fue abucheado y expulsado a gritos y
apedreado, después de arremeter desde el
micrófono a los que comenzaron a inte

rrumpir su mensaje; con simi
lar discurso de Díaz Ordaz:"(...)
jóvenes fascistas, así aclamaban
a Hitler y a Mussolini (...)". Des
de entonces, ningún presidente
ha pisado las instalaciones de la
máxima Casa de Estudios.
Durante el mandato de

Ernesto Zedillo acaecieron las
matanzas de Aguas Blancas y la
de Acteal y el silencio oficial fue
la marca de la casa. Sí se lamen
taron los hechos, pero no la res
ponsabilidad política por actos
ligados a las fuerzas armadas o

policiacas.
Antes de Ayotzinapa puso en declive la

confianza presidencial de Enrique Peña
Nieto y, aunque se han hecho esfuerzos im
portantes para determinar a los responsables
de los cuarenta y tres jóvenes desaparecidos
y seguramente asesinados, no concluye ese
asunto y faltan culpables por llevar a juicio.

En ese mismo 2014 hubo otra matanza de
civiles, la de Tlatlaya, en el Estado de Mé
xico, los mandos operativos —todos milita
res— fueron procesados, pero prácticamente
liberados por exoneración del Poder Judicial
federal. Se ha venido reforzando el desme
surado respaldo a los integrantes del Ejército.

Urge a esta administración —a siete años
de la tragedia— obtener resultados convin
centes sobre Ayotzinapa. Sólo se observa el
trabajo de Alejandro Encinas por esclarecer
los hechos y fincar responsabilidades desde
la Secretaría de Gobernación.

Durante el
mandato de
Ernesto Zedillo
acaecieron las
matanzas de

Aguas Blancas
y la de Acteal.
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Último clavo al ataúd
del "neoliberalismo"
La reforma eléctrica de López Obrador pone el último cla
vo al ataúd del modelo energético de los gobiernos an
teriores. La iniciativa es su última ofensiva para retomar
el control estatal del mercado eléctrico con una parcial
renacionalización que entierre el periodo "neoliberal". Al
Presidente le hace falta un acto definitivo que imponga su
emblema del discurso reivindicatorio de grandes gestas de
la soberanía nacional y sirva de mensaje de que ni los tri
bunales ni las urnas detendrán su aspiración de entrar al
cuadro de la historia.

Por eso la propuesta de reforma constitucional tiene un
alto contenido político y simbólico para su proyecto, más
que preocupación por la eficiencia económica, el impacto
medio ambiental o el reclamo de los empresarios de una
expropiación defacto.

Como dijo estos días al enviarla al Congreso, lo que más
le preocupa es su dimensión histórica y para hacerla me
dible requiere poner debajo de la tierra "la pesadilla" neo
liberal con fecha de defunción y no sólo declaración de
saliva que lo da por concluido. La resistencia de empresas
privadas, que hasta ahora logran frenarla en los tribunales,
ven aires de venganza, pero eso dice poco a la mayoría que
cree en la promesa de que el costo de la electricidad bajará
si se pone orden al mercado abierto y límite, al abuso de la
competencia.

En las exequias del "neoliberalismo", sin embaído, aún
hay obstáculos en el Congreso y en el TMEC por la can
celación de permisos y contratos de compraventa de elec
tricidad, así como la inquietud ya expresada del gobierno
de Blden por la política energética de su socio comercial.

El "rescate" de la industria eléctrica es columna vertebral
del proyecto político de López Obrador, ahora por enci
ma del petróleo, que ha venido tejiendo con gestos meno
res hasta una narración de gran encala. No se ha cansado
de repetir que el país tía visto como tierra de conquista y
exoo'ic pa.a explicar el precio de la luz, al mismo tiempo
que las empresas recibían subsidios. Los particulares no
han podido desmarcarse de la defensa de privilegios con

cientos de amparos con que detuvieron en Tribunales la Ley
de la industria eléctrica aprobada en el Senado en marzo,
mientras él dice que el "neoliberalismo" fue el responsable
de empobrecer al pueblo.

El Presidente va por el último golpe. Frente a la resisten
cia, sube el listón a una reforma que la haga definitiva. La
condición slne qua non para saltar el reto en el Congreso
es sumar al PRI para alcanzar una mayoría absoluta que
le negaron las Urnas el 6 de junio y demostraron que su
popularidad es insuficiente para blindar el proyecto. Las
banderas del nacionalismo histórico acercan a los priistas a
una reforma que será definitiva para su futuro .como partido.
Por un lado, los empuja a romper con la tecnocracia que los
dominó tres décadas y, de otro, a romper la alianza oposito
ra con el PAN y el PRD. Como partido vertical y disciplinado
con el poder presidencial, el PRI puede darle los votos que
perdió en las urnas, aunque provoque una hemorragia que
termine no sólo con el "neoliberalismo" en su interior, sino
también como oposición.

Ante este escenario, las empresas y adversarios a la ini
ciativa vuelven la mirada a EU con la esperanza de que
ponga un hasta aquí a las políticas nacionalistas. Muchos
han querido ver en las quejas de cámaras de comercio es
tadunidenses o en la apuesta de Biden por las energías lim
pias las señales de alarma para que intervenga. El lobo no
ha aparecido hasta ahora, aunque es previsible que proteja
a sus empresas que resulten afectadas por la reforma, pero
sin poner en riesgo la relación con el país más "cercano",
como reconoció Biden en un video por los 200 años de la
Independencia. Y es que éste es el punto: para el gobierno
de la 4T la reforma es la reafirmación de la Independencia,
aunque ello suponga dejar varadas las inversiones en el
sector el resto del sexenio por cambiar las reglas del juego
o tener que volver a la carga más tarde, cuando las empre
sas suban precios para absorber el aumento de la luz. Pero,
¿qué es la eficacia económica frente a una gesta histórica
que cada día será más difícil de amarrar en el viaje hacia el
ocaso del sexenio?
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Para hacer realidad una Ciudad de México innovadora y de
derechos no basta con presumirlo, es necesario tener un Con
greso avanzado ideal en el que prive la democracia, el respeto,
la pluralidad y que pueda lograr los equilibrios necesarios para
trabajar en favor de la ciudadanía.

Para ello, es indispensable que se evite siempre que el par
tido en el gobierno sea un obstáculo para la transparencia. Lo
grar el equilibrio en el Congreso tiene que pasar por adecuar
los perfiles que puedan garantizar un buen funcionamiento.

Por eso la presentación de una iniciativa que establezca los
perfiles de quienes deben ocupar los cargos importantes tiene
que avanzar.

Por ejemplo, la Comisión de la Auditoría Superior de la Ciu
dad de México no debe ser encabezada por un legislador de
Morena que entorpezca los trabajos y evite que haya una efec
tiva rendición de cuentas. De no hacerse así, se estaría simu
lando. Una adecuada función fiscalizadora es muy importante
para el desarrollo democrático de la Ciudad de México.

El perfil correcto de la persona responsable de la Comisión
de la Auditoría, cuyo trabajo está relacionado a la revisión del
ejercicio del gasto público, debe ser una prioridad y dicha comi
sión no la debe encabezar un legislador del partido de Morena
o del gobierno en turno.

En la Comisión de Transparencia no debe haber una persona
que se convierta sólo en un apoderado legal que estorbe a la
transparencia, es indispensable que se cumpla a los ciudadanos,
que al final son los que nos llevaron a este lugar. Esa representa
ción no puede, bajo ninguna circunstancia, ser una simulación.
Además, se debe garantizar que la presidencia de la Mesa

Directiva recaiga en un legislador que tenga experiencia par
lamentaria que acredite su tolerancia, su pluralidad y su ma
nejo institucional, no alguien que confunda la conducción en
el Congreso con un mitin partidista.
Se propone también que la Comisión de Hacienda y la

Comisión de Transparencia y Combate a la Corrupción sólo

puedan ser presididas por diputadas y diputados que integren
los grupos o asociaciones parlamentarias de los partidos que
no hubieran postulado a la persona titular de la Jefatura de
Gobierno.

Se plantea establecer que sea la Comisión de Hacienda,
presidida por la oposición, no sólo porque de ésta depende
establecer de forma responsable los ingresos a partir de los
que se realizará el gasto, sino porque resulta justificado que la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública sea presidida por
un legislador del partido en el gobierno, en virtud de que el
presupuesto es una de las herramientas de política pública más
importantes con las que cuenta un gobierno y la responsabili
dad mayor en el diseño y construcción de un presupuesto más
eficiente debe recaer en esos legisladores.

El inicio de esta Legislatura del Congreso de la Ciudad de
México, cuya conformación refleja una integración más plural
en la que ningún partido político cuenta, por sí mismo, con la
mayoría absoluta, es una oportunidad para desterrar las prác
ticas legislativas del pasado, que en nada contribuyeron a la
transparencia y la rendición de cuentas.

La nueva composición de la Cámara en términos de la corre
lación de fuerzas ayuda a lo que se plantea, por la repartición
de las comisiones que no son del partido del gobierno.

Ésta es una oportunidad para rendir cuentas adecuadamente
a la ciudadanía y responder de manera correcta a la obligación
de atender las necesidades sociales y hacer frente a los proble
mas que enfrentamos como ciudad.

Ésta es la oportunidad de no quedarse en el discurso y de
mostrar la capacidad política para entender que no se pueden
obstruir los trabajos nombrando perfiles afines al gobierno sin
intenciones de hacer un efectivo trabajo que permita señalar
los errores y resarcir los daños que existan. Ésta es la oportu
nidad para dejarle de mentir a la ciudadanía y hacer realidad
un Congreso vanguardista, acorde a una ciudad desarrollada
democráticamente.
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BIBLIA

Muchos lectores me hacen preguntas de la Biblia, y con afán de
incrementar nuestro común acervo cultural les comparto que
en su etimología la palabra Biblia se deriva del griego koiné:
ta biblia, que significa "los libros" (singular: biblion). La palabra
biblion en sí tenía el significado literal de "pergamino" y llegó
a usarse como la palabra ordinaria para "libro".

INCENDIOS/EMMANUEL LAZA

¿Hay ahora más incendios que antes o es simplemente que
ahora sabemos de más incendios?

R: Don Emmanuel, le comparto datos de Siberia en donde los
incendios actuales representan más terreno que el resto de
los incendios en todo el mundo. En este territorio ruso nueve

de cada 10 de los incendios forestales son causados por ac
tividades humanas. Eso incluye cosas como fogatas que no
se apagan, chispas de trenes de carbón que pasan o cables
eléctricos viejos que se rompen. El otro de los 10 incendios
es causado por un rayo. Si bien los accidentes humanos y la
infraestructura defectuosa no necesariamente tienen mucho
que ver con el cambio climático, las condiciones causadas por
el cambio climático facilitan el Inicio de los incendios y los
agravan una vez que lo hacen. Siberia es uno de los lugares
de más rápido calentamiento en la Tierra, con temperaturas
mensuales en 2020 de más de 10 grados Celsius encima del
promedio para el periodo comprendido entre 1981 y 2010. Hay
más incendios y más devastadores porque el cambio climático
induce condiciones ideales para la propagación de los mismos.

CICLISMO/RODOLFO SALINAS

El ciclismo pide privilegios personales, mientras que un ve
hículo es comunitario. Bien por los ciclistas que lo disfrutan
como salud y ser no contaminante, pero igual deben de res
petar los que desean viajar en vehículos, ya que es común

que se metan entre los vehículos, entre las calles y entre los
espacios peatonales.

R: Don Rodolfo, el promedio de pasajeros que viajan en auto
en cualquier momento es de 1.5. Su argumento de que el ve
hículo es comunitario pierde en este promedio de pasajero,
pero usted está en lo correcto indicando que si los ciclistas

quieren que se les respete, ellos también deben respetar a los
otros vehículos y conductores.

ÚRSULO URTUSUASTEGUI
Señor ciclista. No compare usted la cultura vial de Holanda
que es más avanzada que la de Estados Unidos, con la cultura
vial de México (que es nula). La cultura vial de un pueblo es
directamente proporcional a su nivel educativo y sabido es
que México es un país de nacos (unos güeros, otros prietos,
unos racistas, otros homofóbicos, pero todos nacos).

R: Don Úrsulo, le comparto la definición actual de naco (Dic
cionario urbano): Baja calidad, clase baja; nuevos ricos; turista.
Originalmente, una palabra mexicana utilizada para insultar
a las personas de clase baja. Se usa como un insulto general
para alguien que cree que es menos sofisticado que usted,
independientemente de su riqueza.

"¡Mira a todos los nacos en el Ángel celebrando que el Tri per
dió de nuevo!".

"MarioAlberto es un naco. Se deja la marca del saco para que
vean que es Lanvin, de la Lagunilla!".
"Lupe es una naca. La llevan a restaurantes buenos y pide po
pote para su bebida!".
"Aprendió a hablar italiano y no se da cuenta de que lo naca
no se le quita".
"(Mono) naco que se viste de seda (mono) naco se queda".
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Distractores
generados por AMLO
• Algunas agencias internacionales reportaron que
en México se está incrementando el embarazo

adolescente, situación en extremo dramática.
Personalmente, firmé por lo menos dos manifestaciones
públicas contra la aparente persecución de científicos en
México utilizando las herramientas de administración de
justicia del Estado.
La sola idea de la existencia de una estrategia en este

sentido nos hizo revolver el estómago y reaccionar de forma
rápida, virulenta y francamente precipitada. El presidente
López Obrador, que efectivamente es un político como el
que no había visto México en muchos años, por supuesto
estaba consciente de los efectos esperados en la sociedad
mexicana y especialmente entre la clase intelectual, porque
los hechos implican un ataque finamente dirigido en contra
de un segmento de ese sector.

Con la cabeza más fría resulta obvio que, contando en
tre las filas de la Cuarta Transformación con un procurador
como Gertz Mañero, que efectivamente es un experto en
derecho penal, me resulta poco creíble que ambos pudieran
suponer que podría progresar una denuncia tan absurda
como una acusación por delin
cuencia organizada contra quie Ningún jueznes no forman parte de las filas

concederíadel narcotráfico o del tráfico de

personas. órdenes de
Evidentemente, el "esfuerzo"

aprehensiónestaba destinado necesariamen

te al fracaso. Ningún juez en su bajo circunstan
sano juicio concedería órdenes

cias tande aprehensión bajo circunstan
cias tan evidentemente absurdas. absurdas.
Los dos personajes, el Presiden
te y el procurador, lo sabían de
sobra desde antes de la función mediática iniciada por las
consabidas "filtraciones", por cierto muy oportunas.

Entonces, cabe preguntarnos por los objetivos de articu
lar dicha persecución y la respuesta quizá está relacionada
con una serie de datos y cifras comunicadas por agencias
internacionales que reflejan mal desempeño del gobierno
en áreas muy sensibles.

Cito, como ejemplo, que algunas
les reportaron que en México se está
barazo adolescente, situación en
no solamente pone en evidencia el
sino también la falla estructural del
nitario de todo el país.
Nadie reparó en el dato, no

medios de comunicación, no existe
Ejecutivo federal en este tema y
basada en un absurdo que no
Presidente refuerza las discusiones
su conferencia diaria un tuit de un
afirmando que es un científico,
insultos y majaderías hacia su familia.

Por supuesto, ese supuesto
en ciencias ocultas porque no
científica del país. El tuit no sólo
cendente, sino que nunca existió
que el Presidente lo mostrara.

O
Como ese tema, muchos otros
durante más de dos semanas el
dores se dedicaron a reforzar una
sentido.

En todo caso, si ^n cualquier área del gobierno se po
nen de manifiesto evidencias suficientes para suponer un
uso indebido de los recursos públicos, existen vías legales
para exigirle a los responsables rendición de cuentas, pero
por supuesto no es la amenaza de conducirlos a la cárcel
de esa manera.
La única manera de contrarrestar el peso de estos dis

tractores es dejar de darle importancia a la mañanera, no
comentar tanto lo que ahí se comunica y sopesar con la
cabeza fría para encontrar las intenciones tras bambalinas.

Ningún juez
concedería
órdenes de

aprehensión
bajo circunstan
cias tan
absurdas.

Fecha: 03/10/2021

Página: 27

Area cm2: 318

1 / 2

Columnas Políticas

Bioética y biopolítica / Raymundo Canales de la Fuente

Raymundo Canales de la Fuente

Costo: 22,612

Página 10 de 52



Fecha: 03/10/2021

Página: 27

Area cm2: 318

2 / 2

Columnas Políticas

Bioética y biopolítica / Raymundo Canales de la Fuente

Raymundo Canales de la Fuente

Costo: 22,612

Página 11 de 52



Objetar sin retroceder
En días pasados, después de haber resuelto dos importantes
asuntos sobre la interrupción legal del embarazo, el Tribunal
Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación determi
nó invalidar un artículo de la Ley General de Salud que pre
veía la objeción de conciencia para el personal médico y de
enfermería.

La mayoría que votamos por la inconstitucionalidad con
sideramos que la deficiencia en la regulación de este artículo
provoca, por un lado, la imposibilidad de garantizar el derecho
a la salud y, por el otro, inseguridad jurídica, tanto para los
objetores —a quienes incluso se les podría fincar responsabi
lidades—, pero de forma relevante, para los que requirieran
atención médica en función del bien protegido, no sólo de
su salud, sino también de la vida misma. El Pleno determinó
exhortar al Congreso de la I Inión a regular la objeción de con
ciencia, atendiendo a lo desarrollado en la sentencia.

La coincidencia en el debate sobre aborto y objeción de
conciencia en el sector salud es una tendencia mundial. Una
de las consecuencias de la legalización de la interrupción del
embarazo ha sido la regulación del derecho del personal mé
dico en lo individual de objetar esta práctica. México no es la
excepción. Hace unos años, la legalización del aborto en el

entonces Distrito Federal provocó la reforma a la ley local de
salud en este sentido.

En una primera aproximación, la regulación de la objeción
de conciencia como respuesta a la legalización del aborto pue
de leerse como una expresión de la construcción de una so
ciedad laica, democrática y plural en la que conviven personas
con diferentes ideologías y, consecuentemente, en la que los
consensos legislativos difícilmente las abarcan. Ante el cambio
de ciertas normas que eran coincidentes con las convicciones
morales y religiosas mayoritarias —aborto, matri
monio entre personas del mismo sexo, derechos
reproductivos, derechos de las personas LGBTI+—
surgen manifestaciones con el ánimo de asegu
rar la libertad de conciencia de quienes ahora no
comparten el mandato legislativo. Esta dinámica
es una buena noticia, siempre y cuando seamos
conscientes del riesgo que existe de afectar dere
chos humanos; siempre y cuando no retroceda
mos en el reconocimiento de los derechos de los
históricamente desprotegidos.

Hay que distinguir entre objeciones de con
ciencia. Desde hace tiempo, la diversidad religiosa
ha exigido —más en el resto del mundo que en nuestro país—
que se reconozcan excepciones a la aplicación de ley con el
objetivo de permitir a los objetores cumplir con las prácticas
y creencias que dictan su fe o su consciencia. Uso del velo,
honores a la bandera, participación en las fuerzas armadas.
En estos supuestos, el Incumplimiento del mandato jurídico
se traduce en un hacer o no hacer del objetor que difícilmen
te trasciende en los derechos de otros que se rigen por la ley.

No sucede lo mismo con el ejercicio de la objeción de con
ciencia en el ámbito de la salud. Aquí la decisión del perso
nal médico de dejar de actuar conforme a la lex anís medica
repercute inmediata y directamente en los derechos de los
pacientes. Esto nos exige una aproximación distinta. Nuestro
marco constitucional y convencional nos obliga a garantizar
la objeción del personal médico en lo individual, no me queda
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duda, pero la posibilidad de objetar tiene que definirse en el
marco de los derechos de los usuarios del sector salud, esto,
considerando como premisa fundamental los derechos de toda
persona, y de manera esencial, la asimetría que define las re
laciones médicopaciente, así como la discriminación estruc
tural que sufren mujeres y personas de la diversidad sexual.

Estoy convencida de que es posible armonizar estos dere
chos con la objeción de conciencia en la medicina. Es posible
garantizar su coexistencia a través de su adecuada regulación,

pero, sobre todo, de su Implementación. El esce
nario es complejo. ¿Quiénes pueden objetar en
el ámbito de la salud'? ¿Los médicos y el perso
nal de enfermería? ¿Quién puede considerarse
Involucrado, por ejemplo, en un procedimiento
de aborto? ¿El camillero? ¿El personal adminis
trativo del hospital? ¿Cómo se debe expresar
la objeción? ¿Es pública? ¿Cómo se garantiza
la presencia de personal no objetor? ¿Impacto
presupuestal?
La conciencia de los objetores no puede ni

debe constituirse en un obstáculo al ejercicio de
derechos recientemente reconocidos, entre otros:

derechos sexuales y reproductivos de las mujeres y otros más
de las poblaciones LGBT1+. Esto implicaría un grave retroceso
en la larga lucha por su reconocimiento. Lamentablemente el
fenómeno es real (Véase Duglas Nejaime y Reva Siegel, Gue
rra de conciencia en las Américas). El legislador enfrenta un
reto muy Importante. Los derechos y el acceso a bienes y ser
vicios de grupos históricamente desventajados están en riesgo
ante una regulación inadecuada. Debemos partir de que es un
deber del Estado, garantizado constitucionalmente, que todas
las personas puedan ejercer su derecho a la salud, Incluyendo,
entre otras facetas, su salud reproductiva. El reconocimiento
de la objeción de conciencia en la médicina sólo redundará
en una sociedad más plural si se garaptiza el ejercicio indis
criminado del derecho a la salud, la dignidad y la autonomía
de las mujeres y de las personas de la diversidad.

El debate
sobre aborto

y objeción de
conciencia en el
sector salud es
una tendencia
mundial.
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Como anillo
(electoral) al dedo...
Marcha hoy a favor de la mujer y de la vida.
Apenas el consejo del Instituto Nacional Electoral (1NE), de
Lorenzo Córdova Vianello, avaló la pérdida de sus respec
tivos registros como partidos políticos nacionales, las diri
gencias de Redes Sociales Progresistas, Fuerza por México y
Encuentro Solidario unieron sus voces para inconformarse
contra tal resolutivo y, ¡aunque usted no lo crea!, culpar de
su fracaso en los pasados comicios federales a la realización
de éstos en tiempos de pandemia.

Tal es su convicción, que tanto la cúpula de la organi
zación partidista, cuya creación alentó y presumiblemente
financió la otrora poderosa Elba Esther Gordillo Morales
y sus (aún) afines en el liderazgo del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE), como el cuestionado
alfil lópezobradorista, Pedro Haces Barba, y el impresen
table excalderonlsta, Hugo Eric Flores, advirtieron que re
currirán la decisión argumentando sí, supuestos excesos e
incumplimientos por parte de la autoridad electoral y otros
actores políticos, igual que la existencia de "condiciones
extraordinarias" (provocadas por la incidencia en México
de covid19) que les impidieron conseguir el mínimo de
votos necesarios para mantener su registro.

Pretendiendo ignorar sus pobres resultados en la pasa
da elección, en que ninguno de ellos logró el mínimo de
votación que les hubiera garan
tizado la subsistencia, lo cier
to es que igual a la agrupación
"magisterial" que sólo consiguió
2.87% de los sufragios emitidos
en junio, que la del sindicalis
mo "libre" (2.59%) que el nuevo
partidosecta (1.83%), sólo les
faltó festinar que, como en otro
momento lo hiciera su neogurú
Andrés Manuel López Obra
dor, la pandemia, que ha infec
tado a 3,678,960 millones de
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mexicanos y .cobrado 278,590
vidas hasta ayer, les vino, literal,
"como anillo al dedo" para justi
ficar el rechazo de la ciudadanía
a su innegable ambición por con
tar y posicionar una más de las
rentables franquicias en que se han convertido los partidos
políticos.

Veamos, pues, lo que ocurre en los próximos días y se
manas, pero, ojo, cuidando siempre de no olvidar la grave
injusticia en que incurriría la autoridad, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación en concreto si, ignoran
do la existencia de la pandemia ¡deja a los citados sin su
rentable distractor político de ocasión!...

ASTERISCOS

* Lo dicho: con sólo dos votos en contra y otras tantas abs
tenciones, el Consejo Nacional panista —219 de sus casi
400 integrantes en verdad— avaló la reelección fast track
del michoacano Marko Cortés Mendoza como su dirigente
en turno, y a Cecilia Patrón Laviada como su secretaria
general y, de paso, arrasó con todo vestigio de democracia
interna en el partido...
* Más tardó YSQ en negar que el incendió y práctica des
trucción del emblemático Baby'O fuera producto de un acto
que pudiera atribuirse al crimen organizado, que en difun
dirse videos que evidencian no sólo la acción criminal de
quienes provocaron el incidente sino, también, la inefica
cia o complicidad de autoridades de seguridad de la otrora
Perla del Pacífico...

Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
política.
Con sólo dos
votos en contra,

el Consejo
Nacional

panista avaló
la reelección

fast track de
Marko Cortés
Mendoza como

su dirigente
en turno.
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La descalificación, persecución y escarnio por quienes pien
san diferente, defienden sus derechos, aspiran a mejorar su
calidad de vida, por quienes tienen otros datos y exhiben
corrupción, contradicciones o falta de transparencia en el
ejercicio de gobierno, se han vuelto las estrategias favori
tas para desactivar las manifestaciones de inconformidad.

Se siembra el encono para dividir a una sociedad lasti
mada por las profundas desigualdades sociales y económi
cas. Es más rentable polarizar, enfrentar a los ciudadanos,
que dar respuestas a sus demandas. Se usa la perorata para
descalificar a los padres y madres que buscan la vacuna o
medicamentos para sus hijos con cáncer, en lugar de resol
ver el problema y garantizar el acceso a la salud.

Se acusa de corrupción (sin que haya un solo detenido o
sancionado hasta el momento) a las mujeres que operaban
las estancias infantiles, sólo para desaparecer un programa
creado por los adversarios políticos que beneficiaba a las
madres trabajadoras y a sus hijos e hijas.

Se pone en duda la legitimidad de la lucha feminista sin
reconocer los verdaderos motivos por los que marchan,
gritan y exigen justicia: 13,393 violaciones, 13 feminicidios
diarios y 21,283 delitos de violencia familiar registrados sólo
en agosto, según los datos recopilados por Blanca Ivonne
Olvera Lezama, investigadora de Inacipe y docente de la
UNAM.

Se usa el poder para abrir y cerrar expedientes judicia
les según la conveniencia política o electoral. Se persigue
a científicos y se libera o se deja escapar a delincuen
tes; para el adversario político cárcel, y abrazos para el
narcotraficante.

Sembrar encono es una apuesta segura cuando no hay
argumentos para contradecir una realidad que viven los
más pobres: falta de medicamentos y equipamiento en hos
pitales públicos (no soportaron las inundaciones), escuelas
desmanteladas, migración forzada por presencia del crimen
organizado, pobreza y carencias que se incrementan con los
desastres naturales. Se han dedicado tres años a sembrar

diferencias y los frutos de la polarización ya se cosechan en
las familias, en las comunidades que toman la ley por mano
propia, queman y linchan; en las mujeres que vandalizan

lo que está a su paso y golpean a sus hermanas policías; en
las redes sociales esa discordia se exacerba peligrosamente.

El caldo de cultivo está en su punto, por eso hay voces
dentro y fuera del país que llaman a detener los discursos
de odio y que polarizan. Por ejemplo, Leonardo Sandri,
representante del papa Francisco en los actos conmemo
rativos por el bicentenario de la Independencia, dejó una
invitación:

; "El pueblo mexicano tiene necesidad hoy de superar
cualquier visión reductiva, ideológica o parcial que moti
vé directa o indirectamente el antagonismo de uno contra
otros. Este tipo de visiones dividen y crean enemistad, sólo
respirando aire limpio será posible andar y emprender el
nuevo viaje que exige la independencia".
| El papa Francisco también envió una carta al presidente
dél Episcopado Mexicano, Rogelio Cabrera López, en la
que escribió:

"No evocamos los dolores del pasado para quedarnos
ahí, sino para aprender de ellos y seguir dando pasos, vis
tas a sanar las heridas, a cultivar un diálogo abierto y res
petuoso entre las diferencias y a construir la tan anhelada
fraternidad, priorizando el bien común por encima de los
intereses particulares, las tensiones y los conflictos".

El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCjN), Arturo Zaldívar, también ha invitado a los
integrantes del Poder Judicial a actuar con independencia
y justicia para defender la ley y los derechos que son ame
nazados por la confrontación y la discordia.

"Vivimos tiempos de polarización política y social. El
mundo parece dividido en bandos y las personas juzgado
ras solemos quedar atrapadas en medio. En tiempos como
estos, la independencia judicial es un valor del que todos
buscan apropiarse. Entender su sentido a cabalidad y no
desde la óptica de los distintos actores políticos y sociales
es fundamental para nuestra labor". Esas palabras fueren
pronunciadas por el ministro Zaldívar durante la apertura
del segundo periodo de sesiones de la Suprema Corte, el
pasado 2 de agosto.

Es tiempo de escuchar, de conciliar y de abandonar la
perorata. El país no resistirá tres años más de tensión.
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Rayuela
Y ahora que por fin está
entrando la luz en el caso
Ayotzinapa, ¿qué hay de

los cacicazgos que
dominan esa región,

donde los Figueroa han
sentado sus reales?
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La gran crisis
económica

que viene
El problema plantea

do con crudeza en toda la
economía internacional es

que la pandemia ha acelerado y
agravado la desarticulación de un
sistema global de producción y lo
gística que ya estaba en crisis con
anterioridad, afirma el reconocido
economista español Juan Torres
López en una contundente nota,
que resumo parcialmente:

EL SISTEMA NO sufre una per
turbación coyuntural, sino fuerte
tensión estructural. Lo que se
está produciendo ante nuestros
ojos es la muerte por éxito del ca
pitalismo neoliberal. Ha logrado
que se produzca concentración
extraordinaria de capitales y de
rentas; el dominio casi absoluto
de los mercados que han alcan
zado las grandes empresas les ha
permitido disfrutar de cuentas
de beneficios desorbitados y
nunca antes vistos; cifras de ne
gocios gigantescas que vienen de
la mano de la rentabilidad mucho
más que extraordinaria que su
exagerada liquidez les proporcio
na en los mercados financieros,
e influencia social y política que
hace poco resultaba sencillamen
te inimaginable.

PERO TODO ESO ha provocado
también la fragmentación de

los mercados, desarticulación
productiva tampoco antes vista
y pérdida progresiva de rentabi
lidad, por pérdida de mercado
o endeudamiento creciente, de
franjas cada vez más anchas de la
actividad empresarial.

LO MISMO QUE el resto de la
gente se aleja cada día más de la
minoría todopoderosa que lo gana
todo, también se excluye del re
parto de la tarta a una proporción
creciente del pequeño y mediano
capital. El capitalismo renuncia
a la capacidad de alimentarse ali
mentando a los demás, que lo ha
mantenido exitoso durante tanto
tiempo,

ÉSA Y NO la pandemia es la
verdadera causa de la crisis de
oferta que se está empezando a
manifestar: cientos de barcos se
mantienen en espera en los puer
tos donde se nutren las exporta
ciones mundiales; los precios del
transporte marítimo se multipli
can hasta por 10 en algunas rutas;
cientos de megafactorías están
prácticamente inactivas por falta
de suministros, lo que se traduce
en la paralización sucesiva de
los procesos de producción que
hasta ahora estaban encadenados
(https://bit.ly/3iqkdxY).
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BAJO LA LUPA
Guerra hipersónica: Norcorea entra
al club con Rusia, China y Estados Unidos
ALFREDO JALIFERAHME

NO HAY QUE equivocarse: no se trata de
Sudcorea, uno de los líderes en semicon
ductores del mundo junto con Taiwán,

Estados Unidos y China, sino nada menos que
del llamado "régimen ermitaño" de Norcorea
que acaba de realizar una prueba espectacular
de un misil hipersónico que tiene su propio sis
tema de combustible que hace su despliegue
más rápido y móvil y, por ende, menos detecta
ble y que tomó por sorpresa a tirios y troyanos.
TANTO LOS MEDIOS de Norcorea como los
de Sudcorea le dieron vuelo ditirámbico a la
noticia, pero más que nada brilló la aceptación
del muy influyente rotativo The Wall Street
Journal (WSJ) (https://on.wsj.com/3ijT286).

CABE SEÑALAR QUE Rusia es hoy el supre
mo líder en armas hipersónicas, como destaca
el consultor estratégico Andrey Martyanov
(https://bit.ly/2ZJNihx), quien sentencia que
Moscú le lleva una ventaja de 20 años a Estados
Unidos, que todavía anda haciendo sus pininos.

EN SEGUNDO LUGAR del selecto ranking

hipersónico vendría China, que aunque ha pro
gresado notablemente, todavía dista lejos de
Rusia, pero está más adelantado que Estados
Unidos. Estados Unidos no ha tenido suerte
en sus pruebas y sufrió su segundo fracaso
consecutivo el 28 de julio pasado (https://bit.
ly/3iitsQR). Por fin, Estados Unidos se pudo
reponer el 28 de septiembre con su primera
prueba exitosa de un arma hipersónica de la
empresa Raytheon que, según el Pentágono,
"es la primera prueba exitosa" en su género
(https://bit.ly/3CXzlee).

LOS MISILES HIPERSÓNICOS se caracteri
zan por tener una velocidad cinco veces mayor
a la velocidad del sonido ("Mach 5") y ser
difícilmente detectables. Como punto de com
paración, baste señalar que el mirífico misil
hipersónico ruso Avangard navega a ¡20 veces
la velocidad del sonido! ("Mach 20"). China se
ha concentrado mayormente en desarrollar
"drones hipersónicos".
EL COMANDO ESTRATÉGICO de Estados
Unidos "Stratcom" arguye que la "búsqueda de
China de armas nucleares e hipersónicas" obliga
a una "urgente disuasión (deterrence) por parte
de Estados Unidos" (https://bit.ly/3EZIZRi).

WSJ REPORTA QUE los militares de Sudcorea
en su evaluación juzgan que el misil hipersónico
de Norcorea, bautizado Hwasong8, "puede ser
detectado e interceptado por los ejércitos de
Estados Unidos y Sudcorea", lo cual significa
que se encontraría en una fase embrionaria de
desarrollo, ya que una de las características de
las armas hipersónicas es su indetectabilidad.
LLAMA PODEROSAMENTE LA atención

que en fechas recientes el gobierno norcoreano
haya realizado tres pruebas separadas que in
cluyen el lanzamiento de sus misiles desde sus
trenes (sic), lo que abona a la escalada de ten
siones en la región, primordial y significativa
mente después del espectacular lanzamiento
del Pacto de Seguridad de Defensa del "Aukus"
de la anglosfera: Australia/Reino Unido/Esta
dos Unidos (https://bit.ly/3okHDJ6).
A MI JUICIO, "Aukus" resucita de facto el
teorema balcanizador del "choque de las civi
lizaciones" de Samuel Huntington mezclado
con el "arco de la crisis" de Bernard Lewis, re
tomado por Zbigniew Brzezinski, y los postu
lados talasocráticos del contraalmirante Alfred
Mahan, autor del libro La influencia del poder
marítimo en la historia de 1660 a 1783, uno de
las más influyentes en estrategia naval escrito
en 1890 (https://amzn.to/2YcpJ0v).
COMO SI LAS anteriores pruebas de Norco
rea fueran poco, dos días después de su asom
brosa prueba con su misil hipersónico, Pyon
gyang volvió a probar un nuevo misil antiaéreo,
mientras intensifica su deseo de reconciliación
con Seúl (https://bit.ly/3uAYGaY).
LA DISTANCIA DE Pyongyang a Seúl (capital
de Sudcorea), a Tokio y a Camberra es, respec
tivamente, de 195 kilómetros, mil 291 kilóme
tros y 8 mil 600 kilómetros.

LA REGIÓN QUE va de China, la penín sula
coreana, Japón hasta Australiaque comprende
el mar de Japón, mar Amarillo, mar del Sur de
China, mar de Filipinas, mar Coral, mar de Tas
mania constituye hoy la más incandescente del
planeta donde no se puede excluir la alta proba
bilidad de que sea la primera en librar una "gue
rra hipersónica" en la historia de la humanidad.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxf'OThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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Por la crisis, en Brasil la gente
busca alternativas de comida

debido al alto precio de la carne
MARLIFUMAGALLI ANALIZA cada precio mientras

deambula entre los puestos de un mercado de Sao
Paulo. Recién en la segunda ronda empieza a comprar

con una fórmula: "Menos carne vacuna, más verduras y mucha
creatividad".

LA SUBIDA MAS aguda de los precios en los alimentos respecto
a la ya elevada inflación general se volvió un desafío cotidiano pa
ra los brasileños más vulnerables. Muchos, como Marli, ajustaron
su dieta para afrontar los gastos crecientes.

"ESTOY SIEMPRE EN rojo... sólo da para comprar carne de se
gunda y hacerla rellena para que sea copiosa", cuenta esta mujer
de 69 años que intenta estirar su pequeña pensión para alimentar
a su madre y a sus dos hijas.

LOS PRECIOS AI, consumidor se dispararon 9.68 por ciento en
12 meses hasta agosto, pero los alimentos acumularon todavía
más, casi 14 por ciento en ese periodo, según datos oficiales.

"LA INFLACIÓN QUE afecta el costo de los alimentos presiona
los presupuestos de las familias desde 2020, especialmente las de
menores ingresos", dice Joelson Sampaio, profesor de la Escuela
de Economía paulista de la Fundación Getulio Vargas.

SEGÚN SUS ESTIMACIONES, desde abril 27.7 millones de
brasileños (12.98 por ciento de la población) están por debajo del
umbral de pobreza, ubicado en un sueldo de 261 reales mensua
les (49 dólares). En 2019 la cifra era de 23.1 millones de pobres
(10.97 por ciento).

EN EL MERCADO, el puesto de José Guerreiro ofrece cada vez
menos cortes vacunos. "Intento eludir las subidas cambiando de
proveedores, pero sucede lo mismo... es una bola de nieve", la
menta mientras cuenta todo lo que sustituyó por pollo.

LAS CARNES ROJAS triplicaron el efecto en la inflación gene
ral con incrementos de 30.7 por ciento. Eso explica que haya sido
uno de los principales productos relegados en la lista de compras,
aunque el país tiene más ganado que cualquier otro y es el princi
pal exportador mundial.

SEGÚN UNA RECIENTE encuesta del instituto Datafolha, 85
por ciento de los brasileños redujo el consumo de algún alimento
este año y 67 disminuyó el de las carnes rojas. Además, 46 bajó la
ingesta de lácteos y alrededor de 35 por ciento hizo lo mismo con
el arroz y frijoles, esenciales en la cocina nacional.

"LA PRIMERA ACTITUD de los consumidores es sustituir, la
segunda es reducir y la última es descartar", dice Sampaio.

UNA ENCUESTA DE la Red Penssan de fines de 2020 reveló que
116.8 millones de brasileños sufrían algún tipo de inseguridad
alimentaria y 19 millones pasaban hambre en este país de 213
millones de habitantes.

En 2021, con eL gobierno de Jair BoLsonaro, el gigante
sudamericano ha tenido La mayor infLación en 20 años. Apenas
hace un mes eL presidente responsabilizó a Los gobernadores
por eL aLza en comestibles y en el combustible. Foto Afp
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DESPERTAREN LA
IV REPÚBLICA
La hora más
oscura
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ
PINCHETTI

EN LA VIDA de las naciones
y de los individuos hay mo
mentos trágicos, horas os

curas. Al recordar la consumación
de la Independencia, nos topamos
con un contraste: el optimismo lu
minoso de la primera hora y la os
curidad y el caos desde 1821 hasta
1853, El país pareció entrar en un
periodo de descomposición.
LAS DESVENTURAS SE suce
den como determinadas por una
maldición. Entre 1822 y 1823 se
organiza un imperio encabezado
por Agustín de Iturbide que se
vendría abajo. Las sectas masóni
cas hacen el papel de los partidos
políticos y rompen la unidad. Los
nativistas logran la expulsión de
los españoles. La primera Repú
blica federal y la Constitución
de 1824 van a la quiebra 10 años
después. Hay dos ensayos de Re
pública centralista que buscan un
Ejecutivo fuerte y la defensa fren
te a Estados Unidos no pueden
impedir que Texas, invadida por
colonos de ese país, se separe de
México. ¿Qué otros males podría
mos esperar? Un primer ataque
de Francia para cobrar deudas
fantasiosas (1838), un intento
de independencia de Yucatán en
1841, la lucha entre los federalis
tas en plena guerra con Estados
Unidos entre 1846 y 1848. ¿Una
Guerra de Castas? La hubo, en
diversas partes de la nación.

MÉXICO, DESPUÉS DE la derro
ta aplastante de las tropas estadu
nidenses, estaba en un lecho de en
fermo, parecía inevitable su rup
tura interna. El odio que se tenían
los liberales y los conservadores no
atendió las exhortaciones de Otero
que proponíala conciliación. Ote
ro murió a los 33 años y muchos
de los pocos buenos dirigentes mu
rieron jóvenes. Santa Anna vendió
el territorio de La Mesilla por 10
millones de dólares, pero entregó
solo 60 mil al tesoro público. El
tribunal que lo juzgó y lo perdonó
en 1867 debió haber ordenado su
ejecución por esa hazaña.
LA DERROTA FRENTE a los

estadunidenses en 1848 nos llevó
al límite. En cierta manera porque
México definió su territorio y
curiosa forma con sus dos penín
sulas que tiene hasta ahora. Los
partidos lograron organizarse.
"Cuando está más oscuro es cuan
do va a amanecer", esto fue cierto.
Después de la terrible depresión
colectiva y la dictadura de Santa
Anna, aparece la Generación de
la Reforma, formada en la adver
sidad, de unos cien personajes
que parecían gigantes. No ha
existido otra mejor en la historia
de México.

Colaboró: Mario A. Domínguez
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E ste texto es el resultado de
una revisión personal a pro
pósito de un número emble
mático realizado por la UAM,
que tuve la fortuna de editar,

a propósito de la gráfica política del 68
en la revista ranAzul. Número impreso
que no sé cómo ni por qué, tuvo un res
cate visual por los colegas del Núcleo de
Investigación en cultura visual alojado
en WordPress, hecho que desde luego ce
lebro porque el conocimiento no es mer
cancía y menos el que abreva en el resca
te de las luchas populares. La reflexión
también es producto de la visión de la
gráfica revolucionaria de Rafael Moran
te que comenté en su momento en el
programa Interlínea, Asimismo quiero
agradecerle a Mario O rodo, autor de la
gráfica que acompaña este texto y apa
recida hace tres años en la segunda de
forros de la revista con la que conme
moramos los cincuenta años del movi

miento, el permiso para reproducir su
excelente trabajo.

LA GRÁFICA AHTIOFICIALISTA DEL GB

El movimiento estudiantil reprimido
brutalmente por Díaz Ordaz se ha tra
tado desde diversos ángulos que invo
lucran varios géneros literarios y perio
dísticos, pero lo visual se constriñe por
lo regular a la fotografía que reivindica
la labor de grandes maestros del fotope
riodismo que congelaron momentos que
hoy forman parte de la historia.

El cometido de la gráfica era otro: sin

tetizar de manera rápida las demandas
del movimiento, informar sobre la repre
sión de la que eran objeto los estudiantes
y simpatizantes de éste y enfrentar con
medios alternativos la embestida mediá

tica desplegada en prensa, radio y tele
visión a propósito de las "amenazas del
comunismo" en nuestro país. ¿Les sue
na conocido? Muchos de los actores es

tudiantiles de antes, forman parte de la
nueva derecha. Más ridicula, eso sí.

GRÁFICA EMERGENTE; GRÁFICA
QUE PERMANECE Y DURA
La gráfica de la revolución cubana, si me
baso en las observaciones de Rafael Mo

rante, tiene parentescos con la gráfica
política del 68, de hecho la antecede. Se
trata de un diseño que parte más bien de
la carencia, pero entendamos ésta como
el medio que obliga a diseñar la mejor
propuesta posible, con ios menores re
cursos posibles, muchos de ellos tecno
lógicos, y a veces en el menor tiempo
posible. En esa fugacidad, que consig
no hace más de cuatrocientos años Que
vedo en su poema a Roma, analizado
por Augusto Monterroso en 1980 en El
País, gran parte de estos trabajos visua
les consolidaron su permanencia y su
duración sin proponérselo; trascendie
ron desde la clandestinidad, desde la au
toría grupal y desde la lucha colectiva.

Morante recuerda que un par de días
antes de la invasión estadunidense a

Playa Girón se asomó por su ventana y
observó el cartelito de un miliciano al

zando una metralla en el que se leía "A
las armas" Ese volantillo que vio pega
do en un camión, en dos días cubrió los
muros de toda La Habana. La defensa
de la patria condensada en esas líneas
y plastas fugaces se reprodujo con una
técnica muy simple pero efectivísima:
el trazo del miliciano en negro se com
pletaba con una pantalla naranja en la
que aparecía la frase recordada por el
maestro gráfico calada en blanco con un
tipo de letra helvética, o similar. Aque
llos mecanismos de propaganda verti
ginosa fueron utilizados por muchos de
los estudiantes del México pie olímpico.
De hecho buena parre de la gráfica ofi
cialista de la XIX Olimpiada celebrada
en México, también generadora de una
estética que ha sido objeto de estudio y
de polémica, fue ridiculizada, retomada,
re inventada o como dicen muchos ahora
con pluma de ganso en mano, "resigni
ñeada" por los estudiantes mexicanos.

RESCATES INFLUENCIA DELA GRÁFICA DELES

Con el paso de los años esta plástica, al
igual que muchos documentos e inclu
so algunos filmes, se han ido rescatando
pues el ejército, gobernación y la CIA, co
mo ahora sabemos, hicieron todo lo posi
ble por desaparecerla. Sin embargo, por lo
que respecta a la gráfica, algunos de sus
creadores como Arnulfo Aquíno, se dieron
ala tarea de rescatarla, clasificarla, archi
varla y documentarla tanto en libros como
exposiciones, lino de los comentarios del
maestro Aquino en el número conmemo
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rativo de ranAzul que me parece oportu
no rescatar, fue el siguiente:
"La rebelión utiliza las armas gráfi

cas a su disposición para difundir sus
demandas y denunciar las arbitrarieda
des del poder, y tanto la gráfica, como
el grafiti o la intervención en los mu
ros, empoderan a los jóvenes. Por ejem
plo, en los años setenta se desarrolló un
cartel político social que no existía an
tes del 68 en México. Su presencia prin
cipalmente se dio en las universidades
en lucha por una autonomía real y edu
cación científica, democrática y popu
lar; tal fue el caso concreto del Taller de
Cartel en la Escuela Popular de Arte en
la Universidad Autónoma de Puebla, Ha

ciendo un recuento, yo mencionaría los
carteles de los partidos de oposición que
surgieron a consecuencia de la Reforma
Política de 1988 y los de solidaridad con
los pueblos en lucha por su autonomía,
específicamente Nicaragua, Vietnam, El
Salvador, Cuba, y aquí cabe reconocer la

influencia cubana en el desarrollo del
cartel mexicano de ios años setenta.

"Pero los ochenta son otra cosa: con
los sismos del 85 y la participación de
la sociedad civil, en este caso, los dam
nificados, se contó con el apoyo de las
uniones de vecinos y los artistas gráfi
cos; principalmente de ios caricaturis
tas, que son la otra expresión vital para
la gráfica política.
"El zapatismo en los noventa cuen

ta con la fotografía y el video, además
de los apoyos con diversas expresiones
gráficas: pegatinas, carteles, calenda
rios, revistas, entre otros; Ateneo en el
20Q6, contó con el recurso del video
para denunciar las confrontaciones en
tre población y policía; Oaxaca mostró
una creatividad impresionante en las
marchas, muros y en la gráfica que pa
ralelamente se subía a la red y se di
fundía por el planeta, y el movimiento
Yo soy 132, que utilizó una expresión
visual diversa que se viralizó instantá

neamente en la red (y aquí estamos ha
blando de otra situación), consiguió al
go distinto. Todo se integra y viaja por
el planeta y provoca múltiples respues
tas e interpretaciones.

"Desde tiempo atrás no sólo está pre
sente la gráfica; ahora somos testigos de
la multiplicación de todos los medios en
la red, incluyendo los memes. Otras ex
presiones gráficas se ven en las manifes
taciones y marchas. Ahí es donde está
el concepto de gráfica política actual."

LETRAS AL PIE

La imagen que ilustra este trabajo se ti
tula: "iBang, Bang! Paz, Paz..." su autor
es, como ya lo mencioné, Mario Alber
to Orocio León y se trata de una ilus
tración digital fechada en 2018. Inter
cambie la cara de Díaz Ordaz, por la de
Felipe Calderón y será suficiente para
entender la contundencia de la gráfica
política del 68 •
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SUBE Y BAJA

Julio Urías
Pitcher mexicano

Al lanzador de los Dodgers, en es
te cierre de campaña, nadie lo va a
destronar de ser el primer serpenti
nero azteca líder en todas las Ligas
Mayores.

Joan Laporía
Presiden re del Barcelona

A la lista de desatinos, se suma el de
mantener a Ronald Koeman como

técnico del equipo que ayer cayó por
20 contra el Atlético de Madrid.
Dejar ir a Mes si le cobra facturas.
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Rafael Cardona

La delincuencia

inocente

Cuando uno mira a los intru
sos con bidones de combus
tible y luego la llamarada y
la humareda, uno siente e!
extraño privilegio de atesti

guar un crimen, un delito (el incendio
del "Baby'O"), a fin de cuentas, porque
con amagos sometieron a un anciano
velador cuya vigilia adormilada no re
clamó mayor fuerza para someterlo.

Ese hecho por sí solo, habla de delin
cuencia organizada —o de organización
para delinquir—, poique alguien consi
guió los bidones y otro (o el mismo) ios
llenó de Magna y entre varias lograron
acuerdo para actuar con el agravante
de la nocturnidad y a oscuras se pusie
ron de acuerdo para llegar a la Coste
ra y prenderle fuego (sin visible prove
cho, ganancia o beneficio inmediato), a
un símbolo fifí, frente a cuya flamíge
ra evidencia el gobierno municipal de
mora media hora en enviar a los bom

beros (ahí a la vueltecita). Esto es todo
muy raro,
Y eso ocurre con la complicidad del

gobierno (estatal o municipal) porque la
delincuencia se ha enquistado en Aca
pulco y la alcaldía, notoriamente des
de el arribo de la izquierda guerreren
se, ya sea en su versión perredista o en
la más primitiva de la actual Morena,

porque la fecha límite de una alcalde
sa y la llegada de otra (ambas del mis
mo establo, como dicen los managers de
boxeo), bien parece ser ocasión propicia
para enviar un mensa
je de amenaza, adver
tencia o prueba.
Los perros tienen

una forma de marcar
su territorio. Los de

lincuentes, otra.
En este contexto

llama mucho la aten
ción la forma como el

presidente de la Re
pública, quien no debería interesarse
en el análisis de un simple incendio
(no hubo una sola palabra "ejecutiva"
cuando se quemó el "Rio Rosa" o el in
cendio del "Mauna Loa" acabó hasta
con los flamencos). Su respuesta en la
conferencia matutina del viernes pasa
do se parece mucho a una exoneración
apríorístíca.
También en esa especie de declara

toria de inocencia, se atisba el resque
mor siempre latente en sus palabras:
esquivar el aprovechamiento enemigo
de un accidente (ahora ya descarta
do), como combustible para avivar las
llamas de la crítica por la inseguridad
creciente en el país de los abrazos sin

balazos.
Como sí esto fuera

necesario. De su fraca
so no habla este fuego;
hablan los tres años

anteriores, con todo y
con las cifras oficíales.

Esto dijo en la de
claratoria de pies unta
inocencia del crimen

organizado!
"Entonces, es un incendio, no se puede

atribuir a ta delincuencia organizada sin
pruebast porque incluso el dueño habió
de que nunca lo extorsionaron' sin em
bargo, eso es lo que quiere utilizarse en
mediosf como que es un asunto de inse
guridad y de no pago de pisof como colo
quialmente se le llama a la extorsión, y
hay que esperar.

"También se sabe que está asegura
da ta discoteca y que llevaba 18 años
cerrada, 18 meses cerrada por ta pan
demia.

"También llama la atención de que el
incendio ocurre no en la parte principal
o en el frente, sino en la parte de atrás y
en la parte de enfrente es donde están las
cámaras, no en ta parte de atrási que te
está pidiendo a los dueñas que entreguen
información y han demorado en entregar
ta información.
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"En fin, no hay todavía nada raro, no
se puede decir cuál es el móvil o qué fue
to que sucediót hay que esperarnos y es
muy probable que se tenga información".

La presunción de inocencia no ha si
do respetada en otros casos de los cuales
no debemos hablar ahora, porque pare
cerían alegatos en favor de los persegui

dos y no se trata de eso,
"...el incendio se desato en ta madru

gada. igual hubieran podido alumbrar
lo a medio día. nadie los habría visto..."
dice Viima Fuentes en su novela "Cas
tillos en el infierno" sobre el "Rey Lopi
tos", el mítico gran cacique urbano de
Acapulco...

"Entonces, es un incendio,
no se puede atribuir a la

delincuencia organizada sin
pruebas, porque incluso el
dueño habló de que nunca lo

extorsionaron"
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Afinan nueva estrategia
Tras la cancelación de la Iniciativa Mérida, el gobierno
de Joe Biden está interesado en una nueva estrategia
bilateral contra el crimen organizado y el tráfico de
drogas. Por eso, el próximo viernes sus secretarios
de Estado, Antony Blinken, y de Seguridad Nacional,
Alejandro Mayorkas, vienen a México para dialogar al
respecto. Los recibirá el Canciller Marcelo Ebrard.

Enumera a su caballada
Abrió su baraja de presidenciables el reelecto
dirigente nacional del PAN, Marko Cortés. Mencionó a
Maru Campos, Mauricio Vila, Diego Sinhue, Francisco
García Cabeza de Vaca. Francisco Domínguez,
Santiago Creel y Juan Carlos Romero Hicks. Pero al
referirse a Ricardo Anaya, llamó a cerrar filas con él.
"Si atacan a Ricardo, nos atacan a todos", dijo.

Desarticula plantón
En cosa de horas el nuevo gobernador de Michoacán,
Alfredo Ramírez Bedolla, convenció a la CNTE de
levantar el plantón frente al Palacio de Gobierno,
Ahora sigue la negociación para liberar las vías
férreas que mantiene bloqueadas ese gremio, pero
los centista están viendo voluntad política de la nueva
administración y prevén llegar a un acuerdo

Autocompasivo
Moralmente derrotado se irá Ignacio Peralta del
gobierno de Colima, el próximo 1 de noviembre cuando
asuma la morenista ludirá Vizcaíno. Ayer, al rendir
su último informe, todos los grupos parlamentarios
del Congreso estatal le reprocharon los altos índices
delictivos y las finanzas mermadas que deja en la
entidad. Él se justificó: "la vida se ensañó conmigo".

Antony
Blinken

Alfredo
Ramírez B.

A ver quién la saca
Secuestró Etelvina Sandoval, en los hechos, la oficina
de la presidencia de la Comisión Nacional para la
Mejora Continua de la Educación. Resulta que ya es
expresidenta del organismo, pero se niega a entregar
el despacho correspondiente a la recién electa Silvia
Valle Tépatl, quien, en lugar de ejercer su autoridad,
prefirió regresar a su oficina de comisionada.
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HI cardenal Leonardo Sandri

vino a México con moflí'o

de la Indejfendencia

Con la avezada y refinada diplomacia
vaticana de siglos, el cardenal Leonar
do Sandri vino a México a decirnos que
lo que esta nación necesita es "supe
rarvisiones recluctivas que dividen al
pueblo". Bien planteacloy claramente
pronunciado, pues alguien ya tenía
que decirlo.

El papa Francisco tuvo la cortesía
de enviar al cardenal Sandri como

su legado pontificio para las cele
braciones por el bicentenario de la
concreción de la Independencia de
México, consumada por Agustín de
Iturbicle el 27 de septiembre de 1821,
y fue en el marco de tal celebración
que en Palacio Nacional expresó: "hoy
el pueblo mexicano tiene necesidad
de superar cualquier visión reductiva,
ideológica o parcial que motive direc
ta o indirectamente el antagonismo

ele unos contra otros. Este tipo de
visiones dividen y crean enemistad.
Sólo respirando aire limpio será posi
ble andary emprender el nuevo viaje
|ue exige la Independencia. Un viaje
que debe trascender el encono, la ló
gica del conflictoy de la polarización.
Todos necesitamos una forma ele

vida más alta".

El cardenal Sandri,
quien fuese Nuncio
Apostólico de San
Juan Pablo II para Mé
xico en el año 20G0,
posteriormente se
desempeñó como
sustituto de la Secre

taría de Estado para
Asuntos Generales,
desde el 9 de junio
ele 2007, es el Prefecto de la Sagra
da Congregación para las Iglesias
Orientales y a partir del 24 de enero
cié 2020 es el viceciecano del Colegio
Cardenalicio

En referencia a la consumación cíe

la Independencia, Leonardo Sandri

mencionó que finalmente "se logró
proclamar el Plan de Iguala, en base
a las tres garantías: independencia,
unión y religión. Así fue cómo el Ejér
cito Trigarante, el 27 de septiembre
de 1821 entró en Ciucíac! cíe México.

Un día después se firmaría el Acta
cíe Independencia.

"En 1824, el Papa León XII alabó ai
primer Presidente, Guadalupe Victo
ria, y ai pueblo mexicano, por su fe y
su cercanía a la Secíe Apostólica. Ya
cíe manera formal, el Papa Gregorio
XVI reconoció la Independencia cíe
México el 28 cíe febrero cíe 1831, y san
Juan Pablo II estableció las relaciones

diplomáticas entre la Santa Secíe y
México, punto cíe llegada cíe una larga
y antigua relacióny, al mismo tiempo,
esperanza cíe un fu turo fructífero cíe
colaboración".

El cardenal Sancíri es conocedor la

situación cíe Méxicoy cíe Latinoamé
rica, pues además
cíe ser argentino cíe
nacimiento, y de
haber sido Nuncio

Apostólico en Mé
xico, lo fue también
en Venezuela cíescíe

1997 y hasta el año
2000,yactualmen
te es,además,Con
sejero de la Ponti
ficia Comisión para

América Latina.

Porlotanto.habervenicíoa México
a cíecir que se cíeben "superar visio
nes reductivas que dividen al pueblo"
son palabras que cíeben tomarse en
cuenta para alcanzarel desarrollo cíe
nuestra nación.

¦ SANDRI ES

CONOCEDOR DE

LA SITUACIÓN EN
LATINOAMÉRICA;
FUE NUNCIO EN

VENEZUELA
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En esíu sociedad, las insliluciones de

itnjMirlición de jusíicia sirven para
¡wrseguir opositores y disideníes
Con la vanidad que ha generado en los partidarios del
obradorísimo la cursilería kitch que parieron los guardianes
de la estética gubernamental, el lunes se celebraron los
200 años de la Consumación de la Independencia, con
una recreación boba y trillada de la historia de México. La
piñatita costó la friolera de 34 millones de pesos.

Desafortunadamente, la situación límite por la que
atraviesa el país trasciende el mal gusto de la clase política
o su proclividad al dispenclioy la frivolidad.

La realidad es que el pacto tácito de la Presidencia
con los grupos criminales le quita a nuestro país a dos
cientos años de su gesta libertaria viabilidad como un
Estado funcional.

El incendio cíel club Baby'O es el punto de inflexión
que simboliza el inicio del narco populismo obradorista.
El mensaje de esta nueva era es claro y contundente, y
esclarece lo que se vislumbraba desde hace meses: el
crimen organizado es quien manda en
Guerrero y gobernará durante los años
porvenir.

La política de ía/ssezfo/recon rela
ción a la camorra ha frenado cíe tajo la
transición democrática y libertaria que
detonó el sindicalismo en los cincuenta

del siglo pasacioy los estudiantes del 68.
La hegemonía que han establecido

los cárteles en gran parte del territo
rio nacional es un juego de suma cero
que va en detrimento de las libertades
individuales.

En los 700 municipios donde las au
toridades cogobiernan con malhechores

de los cárteles del Pacífico, de Los Zetas
y La Familia Michoacana se ha perdido
el 30 porciento de su población, que ha
sido desplazada de sus comunidades
por la total indefensión en que viven, víctimas de una doble
tributación del Estado y los cárteles que sí detentan el
monopolio de la fuerza.

Los paramilitaresy las autodefensas han contribuido
a generar una espiral de violencia a la que no se ve fin.

La estrategia de brazos caídos ha sido hasta ahora
causante del periodo de mayor violencia en la historia
reciente de México.

Renunciar a combatir el hampa es un grave errory le
resta herramientas cié sobrevivencia a la población más
vulnerable.

Y coloca al artífice de esta estrategia como el mayor
benefactor del crimen.

En estas comunidades se ha dado

un repunte exponencial en delitos como
el secuestro y la extorsión o como lo
conoce el presidente Andrés Manuel
López Obrador "el cobro de derecho de
piso" que ha convertido a millones de
mexicanos en desplaza dos f migrantes.

La generación de un sistemay entra
mado institucional mafioso por parte de
las autoridades no solamente involucra
la colusión con los malandros.

En esta sociedad, las instituciones
ele impartición de justicia sirven para
persegu ir opositores y el isiclentes y las
nuevas reglas del juego son adecuadas
para hacer nuevos negocios, lavar di
nero y asegurar un electorado cautivo.

La amenaza más grande a nuestras
libertades proviene del Estado y de la

colusión con los delincuentes.
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Nuestra democracia está en riesgo y difícilmente po
dremos seguir festejando aniversarios de la gesta de
independencia si no le regresamos al Estado el monopolio
del uso legítimo de la fuerza.
¦ LA AMENAZA MAS

GRANDE A NUESTRAS

LIBERTADES PROVIENE

DEL ESTADO Y DE LA

COLUSIÓN CON LOS
DELINCUENTES.

NUESTRA DEMOCRACIA

ESTÁ EN RIESGO
Y DIFÍCILMENTE

FESTEJAREMOS LA

INDEPENDENCIA
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DOS DIARIOS
Noche de bodas. La novia le dijo a su galán, ner
viosa: "Me están temblando las piernas". "Es na
tural "respondió él". Al rato van a tener que sepa
rarse"... Babalucas viajó a Londres. A su regreso
un amigo le preguntó: "¿Cómo encontraste el cli
ma?'. "Fue muy fácil "contestó el badulaque". En
el hotel abrí la ventana que daba a la calle, y ahí
estaba". (Recordemos al duque Sopanela, que
evocaba sus amores de juventud en la ciudad del
Támesis. "¡Ah! "suspiraba". ¡No hay memoria que
pueda igualar a la de haber hecho el amor entre
los arbustos de Hyde Park en una noche cómpli
ce, bajo la niebla londinense! ¡Ah, Margaret! ¡Ah,
Elizabeth! ¡Ah, Sophie! ¡Ah, Robert!". Uno que lo
escuchaba enarcó las cejas y preguntó amoscado:
"¿Robert?". "Sí "confirmó el duque". Aquella noche
había más niebla que de costumbre")... El hombre
le manifestó al doctor Duerf: 'Tengo doble per
sonalidad". Ordenó el célebre psiquiatra: "Acués
tense los dos en el diván"... La azafata principal les
informó a los pasajeros del avión a través del sis
tema de sonido: "El capitán me pide que haga del
conocimiento de ustedes que uno de los motores
del jet acaba de fallar. Vamos volando con un solo
motor. El capitán espera que sea suficiente para
llegar a un aeropuerto de emergencia. En caso
contrario nos veremos precisados a descender en
el mar. Pero les tengo una noticia buena. Entre los
pasajeros vienen dos obispos, y están orando ya
con mucha devoción para que todo salga bien".
"¡Joder! "rezongó una viejecita". Yo preferiría ir vo
lando con dos motores y un solo obispo en vez de
con dos obispos y un solo motor"... La recepcio
nista del hospital le hizo saber al paciente recién
llegado: "La cama le costará 5 mil pesos la noche".
"¡5 mil pesos! "repitió, molesto, el individuo". Más

de una vez he pagado esa cantidad por una cama,
pero no estaba vacía"... Flordelisia, bailarina de
revista musical, le comentó a su amiga Dulcibel:
"Mis cafés me gustan como mis hombres". Inquirió
Dulcibel: "¿Fuertes y bien calientes?'. "No "precisó
Flordelisia". Uno por la mañana y otro después de
comer". ("Yo también me echo dos diarios "ma
nifestó con orgullo don Cacahuate, señor de edad
madura".... El esposo le reclamó a su mujer: 'To
das las noches hablas dormida, y siempre dices:
'¡No, jefe! ¡No!"'. Le indicó la señora: "Preocúpate el
día que diga; '¡Sí, jefe! ¡Sí!"'... Ya conocemos a Jac
tancio. Es un sujeto vanidoso, presuntuoso, orgu
lloso y pretencioso. El viernes por la tarde llegó a
una farmacia y le pidió al encargado: "Me das 21
condones". Fue a buscarlos el de la farmacia, re
gresó y le dijo: "Lo siento. Tengo solamente 10".
"Está bien, dámelos "aceptó Jactancio". Pero me
vas a arruinar el fin de semana"... Escena. La chi
ca en evidente estado de embarazo está sentada

en un sillón. Frente a ella, de rodillas, se encuentra
un chico ofreciéndole un anillo de compromiso.
Al lado de los dos un hombre de gesto amena
zante, que a leguas se adivina es el papá de la
muchacha, le apunta al asustado mozalbete con
una escopeta Magnum de dos cañones. La futura
madre le dice, ruborosa, al joven que arrodillado
le pedía matrimonio: "Caramba, Leovigildo, no sé
qué contestarte. ¡Todo esto es tan inesperado!"...
Don Terebinto, señor de muchos años, casó con
doña Calendaría, que no le iba a la zaga en eso
de la edad. Al empezar la noche nupcial la pro
vecta dama, temerosa de los rijos de varón de su
marido, le anunció en modo terminante: "Desde
ahora quiero que sepas que haremos el amor dos
veces en el año: la Navidad y nuestro aniversario
de bodas". "¡Santo Cielo! "palideció don Terebin
to". ¡Me casé con una ninfómana!... FIN.
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MÁS ALLÁ de la gran regresión que traería la con
trarreforma energética, otro asunto preocupa
a los analistas del sector: la visión en la que se
basa la propuesta pareciera no considerar que
la demanda de electricidad crecerá en los próxi
mos años.

Y ES QUE en ningún lado se explica cómo
es que la CFE, que dirige Manuel Bartlett y que
actualmente pierde dinero en la generación de
energía, obtendrá recursos para construir y ope
rar nuevas plantas además de seguir controlando
monopólicamente la transmisión, distribución y
la venta al usuario final.

PARA COLMO, está el gigantesco problema
de que productos manufacturados con energía
sucia no podrían ser exportados, lo que genera
ría pérdidas multimillonarias en México cada año.

VISTA la composición actual del Congreso
de la Unión pareciera improbable, pero si la 4T
lograra que se apruebe la propuesta en sus térmi
nos actuales, hasta la cancelación del Aeropuerto

de Texcoco quedará en la historia como un "error
menor" comparada con el tamaño de problema
en el que meterían al país.

CUENTAN que a pesar de que ya ni Olga Sán
chez Cordero despacha en Segob ni Julio
Scherer en Presidencia, en el equipo de la hoy
presidenta del Senado quieren cobrarle los pla
tos rotos al ex consejero jurídico.

Y QUE por eso buscan sembrar acusaciones
contra el abogado, a quien culpan de que su jefa
nunca tuviera ni el poder ni la influencia que tie
ne su sucesor, Adán Augusto López.

ESO SÍ, quienes saben cómo se guisan el
pejelagarto y los tamales de chipilín dicen que
están tocando a la puerta equivocada, pues
quien tenía tan limitada a la ex secretaria vive
¡en Palacio Nacional!
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CUMPLIR CON LAS VACUNAS

La Jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, cumplirá la prome
sa presidencial de vacunar a la
población adulta mayor de 18
años antes que finalice este año.

De acuerdo con su plan para entonces ya se
habrá vacunado a la totalidad de la pobla
ción. La estrategia seguida hizo posible que
se llegara a la meta planteada. Lo que hay
que aplaudirle a la científica es no haberse
asesorado por el subsecretario Hugo López
Gattel ¿Curioso no?
Nos cuentan que en Monte

rrey el que esta pasando
agua es Alfonso Romo al que
muchos empresarios le es
tán preguntando cuáles son

las bondades de la reforma eléctrica pro
puesto por la Presidencia de la República.
Los puntos que más dudas causan tienen
que ver con las posibilidades reales que tie
ne de pasar en el Poder Legislativo. Nos di
cen que Romo dejó de atender amigos des
de el viernes en la noche, pero no tocó base
en Palacio Nacional.

Marko Cortés se quedó con
el PAN y va a tener que
asumir varias responsabi
lidades, entre otras, la re
lación para construir una

alianza de largo aliento con el PRI y con el
PRD. Nos dicen que la agenda generada por
la nueva dirigencia busca incrementar el
eiifreniairiienlo con una propaganda de
contrastes y existe una gran posibilidad de

que se recuperen figuras importantes del
partido como es el caso de los expresiden
tes. Casualmente no tienen en la perspecti
va apoyar las decisiones de Ricardo Anaya,
en todo caso los apoyos serán individuales.
En Querétaro recibió el apoyo del nuevo
gobierno de Mauricio Kuii asi como de
Mauricio Vila de Yucatán y Diego Sinhué de
Guanajuato y el chilango Federico Doring.
La 4T y sus cuartos de guerra, nos

platican que ya los aspirantes a
representar a Morena en las pr
óximas elecciones presidencia
les ya están formando sus cuar

tos de guerra para empezar a operar como
mejor se requiera. Ya desde hace tiempo
han repatriado y contratado a personas pa
ra cabildear en contra de los candidatos que
van a la cabeza o que el mismo presidente
los ha destapado con muchas posibilida
des, ya comenzaron a afinar la puntería y
en algunos casos ya empezaron a dar efec
L rT"_Lperiodistas bisoños.
ir 1 \ ue en la Unidad de Inteli

I gencia Financiera, tiascen
% B dio que ya está investigando

a varios tesoreros que hicie
V  ron negocios con facturas

apócrifas, nos cuentan que el Municipio de
Atizapán es uno de ellos y la alerta se pren
dió porque en el último año de gobierno de
ese municipio, se les agotó el recurso para
el pago de proveedores y de la nómina.
¿Seá verdad?
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¿Y EL RESTO PARA CUÁNDO?
JOSÉ MELTON
Apenas hace dos días dio ini

cio el registro para la vacu
nación de menores de 12 a 17

años, con comorbilidades,
lo que abrió ya la ventana a

que se puedan vacunar los menores, pero
la verdadera pregunta es ¿Y el resto
cuándo? Pues si aparentemente vamos a
buena velocidad en la vacunación, pero
faltan muchos millones todavía.

Sería interesante saber por qué el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador do
bló las manos y decidió que siempre sí se
iba a vacunar a los menores de entre 12 y 17
años, pues esto va en contra de lo que ha
bla dicho y no es precisamente la persona
que estila retractarse en público. ¿Habrá
sido alguna sugerencia extema?

Viene un ya cantado regreso a las acti
vidades "normales", que marca sin duda un
intento de dar por terminada la pandemia,
intento acelerado pues definitivamente lo
que urge es acelerar la recuperación eco
nómica, que ya estaba jodida antes de la
pandemia y se llevó la peor parte ahora
después de la crisis sanitaria.

Para este regreso no se está contem
plando ni siquiera la vacuna a tas que es
tán en edad de educación básica y es iló
gico que se cuide solo a los adultos cuan

do los menores también tienen riesgo,
además de que pueden ser portadores
del virus y llevarlo a sus casas lo cual
complicaría el ritmo de contagios y pu
diera venir incluso una cuarta ola.

Antes de pensar en volver a clases y a
las actividades normales en un semáforo

verde pintado a conveniencia, se debería
por mucho contemplar que, si en otros paí
ses ya está aceptada la vacunación para
menores de edad estos, quienes lleguen
llegarían hacer muchos millones, sean va
cunados a la brevedad para regresar de
manera segura a las actividades normales.

Aunque sí efectivamente tenemos
buen avance en la vacunación, principal
mente en la CDMX, no todos tenemos la
suerte o bendición de contar con dos dosis

de alguna de las vacunas, hay quien toda
vía no ha tenido la oportunidad de acceder
a alguna, aunque son menos, aún existe el
rezago, pero en el interior de la República
las cosas son diferentes.

Se han recibido lotes y lotes de vacunas
y aun asi han sido insuficientes, pues no
solo es recibirlas sino también es almace

narlas correctamente y aplicarlas, no
guardarlas en una bodega ni usarlas como
botín político, mucho menos a cambio de
los intereses de los gobernantes.
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Mudo lenguaje
de señales políticas

En días recientes de lo que se habla en el
mundo de los politólogos es de las seña
les que se envían de uno y otro Lado de

las barreras políticas, según el bando en que
se encuentren.

Ricardo Monrea! recorriendo incansable

todo el país y apareciendo en fotos con las y
los principales actores políticos.
Marcelo Ebrard, luciendo en el plano inter

nacional fortaleciendo la presencia de México,
aun apoyando a regímenes de vergüenza,
como Cuba, Venezuela y Nicaragua.
Mientras. Claudia Sheinbaun actúa bajo el

manto protector de López Obrador, quien has
ta le levanta la /nano en señal de que es su
preferida, aunque eso está por verse.
Vistos estos escenarios, las señales hablan.

Son actores. Un gesto, una mueca, la mano al
zada o alzar la mano, o sigilosamente mover el
dedo de un lado a Otro, hacia la izquierda, hacia
la derecha. O simplemente, el silencio...
Sin duda, también son imágenes, pero sobre

el escenario político son más que contunden
tes, peor aún en la arena política. Ahí, hasta la
comunicación no verbal tiene votos, adheren

cias y simpatías.
Es como en la familia donde el papá pródi

go acompaña a su hijo o hija por encima del
resto de sus muchachos, perdiendo conciencia
de lo que se le avecina.
El presidente de la República viene per

diendo conciencia de lo que se le avecina,

porgue para él solo hay un(ü¡. No todos son
sus muchachos, menos los desobedientes,
quienes lo han acompañado a lo largo de su
movimiento y transformación, pero que los
desoye, los hizo rebeldes.

En su obcequedad, tiene como resultado lo
mismo: polarización, animadversión de quienes
optaron por una nuera vía o de quienes espera
fian algo completamente diferente a los 70 años
del PR1 o a ia docena" trágica del PAN.
Sobre su mesa tenía amplias posibilidades

para para armar un gran tablero sin recurrir a
los enroques, sin exponer a los peones para
ser engullidos, pero sobre todo, abriéndole el
paso a su suces@r en un campo de batalla en
el que no se ve un adversario en los próximos
tres años, más que el que quiera construir en su
imaginario.
Lamentable, porque construyó y alimentó a

un adversario; y es lamentable porque el ad
versario de AMLO está en casa, pero lejos de
convertirse en una pieza más del tablero, ese
adversario imaginario del "andresmanue/is
moM ha sabido entender las señales, principal
mente por todo lo que le han construido para
hacer cada dia más estrecho su camino a la

sucesión presidencial, ya no al de la jefatura de
Gobierno, sino al de la Presidencia de la
República.
El enemigo imaginario de AMLO tiene el

knowhow político, porgue además los cons
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truyeron juntos a lo largo ya de 23 años, con
sumando la consolidación del Movimiento de

Regeneración Nacional, que guste o disguste,
es el único movimiento político en la historia
reciente de la llamada democracia mexicana

aun con sus descalabros que construyó en
tan poco tiempo una estructura a nivel nacional
que le permitió llegar a la presidencia, pero,
sobre todo, concentrar el poder.
Se ha preparado, dejó pasar una, no menos

importante que la Presidencia de la República.
Se ha aleccionado para tejer finamente los
consensos y quizás hasta los acuerdos no escri
tos. Ha sabido entender las señales, pero tam
bién mandarlas. La adversidad ahora es su

gran aliada.
Son fotos de Ricardo Monreal con funcio

narios amigos y enemigos, son "errores"
mediáticos, como confundir Apatzingán por

Afganistán, son largas esperas para salir y
decir que ya hay humo blanco al aprobar la
Ley de Revocación de Mandato, también son
señales contundentes la dupla Cancillería y
Senado de la República, o salir a diario a de
fender de los verdaderos enemigos, las ofen
sas, insultos e improperios hacia el presidente
y su esposa, esos no son imaginarios.
Siguen siendo señales, todas han sido enten

didas y bien recibidas, porque para eso se
sigue trabajando.
Falta la mitad del camino y las señales no se

deben entender hasta que se tengan que
entender, pero mientras, se sigue trabajando.
Son Jas señales las gue hablan y hablarán

hasta poco antes de 2024 cuando Andrés
Manuel López Obrador, como él lo ha referí
do en varias ocasiones, se vaya a la
"Chingada"f o sea, a su rancho en Palenque.
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Engancne
emocionai
reiaciones

Tóxicas
CEREBRO MÉXICO

Por Consuelo Molina Avilés
Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Érase una vez una exitosa empresaria enamora
da del amor de cuento, ese amor romántico, don
de —supuestamente— las parejas viven felices
para siempre; claro, sin contar que "el para siem
pre" no existe. Bueno, para no hacer el cuento
largo, apesar de teneruna buena vida ella se sen
tía sola, quería un amor de esos que se te pegan
al cuerpo hasta perderte... y sí, lo encontró.
De pronto tenía la relación anhelada. "El

príncipe" en cuestión, un empleado de cor
porativo, que desde el primer día de conocerla
ya le decía "mi amor", y aunque no había una
fuerte atracción física, a la semana no podían
vivir lejos el uno del otro.
Dos semanas después, se suscitó el primer

pleito: berrinches, gritos y chantaje emocio
nal. ¿Cómo el que la amaba tanto desde el
primer día no podía ser incluido en cada una
de sus actividades?
Así fueron pasando los días y, al cabo de mes

y medio, ¡pleitazo!
Vi llorar a mi amiga diciéndome que no po

día soportar esa situación, que si me había dado
cuenta de cómo él le había gritado, que iba a
terminar porque esto era demasiado. Ingenua,
le creí, para una hora después darme cuenta de
que no sucedería, a los dos días estaban vivien
do juntos en casa de ella, claro.
Antes de comprometernos con alguien ha

bría que tener los ojos bien abiertos, darnos
tiempo para saber si compartimos valores,
propósitos, gustos, ideas, aficiones, costum
bres y si encaja con lo que somos y queremos.
¿Cómo reacciona cuando está enojado, de
primido, exaltado o feliz? Sin necesidad de
cambiarle nada, aceptando su individua
lidad. Saber si vamos a poder lidiar con eso
que no nos gusta teniendo como premisa que
nadie puede cambiar a nadie.

Las relaciones tóxicas son aquellas en don 
de se crea un enganche emocional, en las que
pensamos que para tener una relación debe
mos luchar y aguantar lo que sea, al fin y al
cabo, todo sacrificio será recompensado con
el tiempo. Y no queridos, así no es la cosa, en
una lucha siempre hay heridos, alguien pier
de y alguien gana.
Este tipo de relaciones no se basan en el

amor, sino en la falta de autoestima y de au
tovaloración. Las conductas y actitudes de la
otra persona nos dan malestar emocional y nos
pueden hacer dudar si somos nosotros los "cul
pables" y no la persona que manipula.
Como diría Juan L. Guerra: "Si es un dolor

que no lo quita la Aspirina, es un amor que
contamina".

Nadie se mete en ella conscientemente, de

entrada esa persona te gustaba, le veías cua
lidades y te hacía sentir bien, un día comei
zaste a sentirte maltratada, pensaste que era
algo pasajero y hasta llegaste a verlo como
algo normal, sin darte cuenta de lo dañino
que puede ser. Este tema continuará...

CONSULTORIO C7 SALUD MENTAL

¦ Teléfonos de atención en dos horarios:

¦ De lunes a viernes

¦ De 9:00 a 15:00 horas

¦ 5521060923

¦ De 15:00 a 20:00 horas

¦ 5519514858

¦ Correo: c7saludmental@gmail.com
¦ Sitio web: www.c7saludmental.com

¦ Facebook: @c7saludmental

¦ Instagram: @c7saludmental
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Deporte,
éxito y

ansiedad
#WERTMANENPUBLIMETRO

POR

Luis Wertman
Presidente de la asociación

Conpanza Ciudadana
Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Si hay una imagen que todos compartimos
sobre los atletas de alto rendimiento es la

del éxito a partir de la tenacidad, el sacrificio
y un enorme talento en sus disciplinas. Las
historias sobre ellas y ellos nos cautivan pre
cisamente porque superan adversidades que
no son comunes y nos entregan hazañas que
parecen imposibles. Hace poco la Agencia
Mundial Antidopaj e (WADA por sus siglas en
inglés) declaró aun diario deportivo nacional
que no hay una prohibición en deportistas de
élite para usar muchos de los medicamentos
con los que se tratan diferentes padecimien
tos de salud mental. El solo hecho de que una
o uno de ellos pudiera estar en una situación
de necesidad de esas medicinas y tratamien
tos siempre es una noticia mundial. El caso
más reciente fue la formidable gimnasta Si
mone Biles, pero antes ya había ocurrido con
la tenista profesional, candidata a ser la nú
mero uno del mundo, Naomi Osaka, y antes
hubo muchos otros casos, entre ellos el de
Michael Phelps, tal vez el nadador más exi
toso de la historia. El deporte profesional y
amateur es una de nuestras grandes aficiones
en todo el planeta. Hacer ejercicio es un hábi
to indispensable para tener una buena salud
física y mental, pero tener como referencia al
ídolo del momento ayuda mucho a mantener
rutinas y objetivos. Además, es una forma
de entretenimiento que nos hace coincidir
como pocas actividades colectivas. Podría
mos discrepar en una batería de temas, pero
en el momento que llega la coincidencia en
aficiones, equipos, jugadores y deportes, so
mos más propensos a ponernos de acuerdo
e incluso a compartir con aquellos que son
rivales. Las Olimpiadas, incluyendo las que

acaban de pasar en medio de la pandemia,
siguen convocando a millones de personas
que están al pendiente de las medallas, los
récords y las historias de superación que
cada cuatro años se repiten con intensidad
en la justa internacional. Se ha dicho que las
competencias deportivas funcionan como
una manera de resolver conflictos que no
podrían solucionarse de otra forma o se ha
rían de una manera mucho menos agradable
Que sus representantes pudieran presentar
padecimientos de salud mental sigue siendo
una sorpresa general. No lo es. Una persona
que aparentemente lo tiene todo, fama, pres
tigio, reconocimiento y capacidad económi
ca puede sufrir de un padecimiento men
tal en cualquier instante. Está comprobado
científicamente que la relación entre éxito
social y paz interna no es automática. Las y
los atletas de alto rendimiento pagan un pre
cio muy elevado para destacar. Millones de
jóvenes compiten alrededor del mundo en
disciplinas deportivas y un porcentaje am
plio lo hace con la mira puesta en convertir
se en un campeón. Como es de esperarse, la
mayoría no lo consigue y eso incrementa la
presión para quienes tienen esa mezcla de
talento, compromiso, condición física y de
dicación que supera a los demás, por mucho
al promedio. Si pensamos que esta época es
la que acabó con nuestra intimidad gracias
a las redes sociales y a las cámaras en los te
léfonos celulares, consideremos a mujeres y
hombres que de pronto son vigilados cons
tantemente porque son atletas destacados.
La línea entre la victoria y la derrota es del
gada, depende de factores que no están bajo
el control de los competidores y son un ries
go latente para un deportista competitivo.
No obstante, los medimos por los resultados
que obtienen y el mínimo es, erróneamen
te, el triunfo.
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